
пролетарии к ех  стран, соединяйтесь!

ГАЗЕТА ОСНОВАНА 
1 ИЮНЯ 1917 ГОДА ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС Н ОБЛАСТНОГО СОВПА ИАРО^ЫХ ДЕНЛАТОВ

ВТОРНИК, 14 АПРЕЛЯ 1987 ГОДА № 87(20007) Цена 3 ков.

18 апреля —  комму
нистический субботник У  развернутого знамени

Необычно выглядел в про
шлую субботу цех №  36 
Томского завода резиновой 
обуви. Он расположен, как 
здесь говорят, на старой 
гглощадке (сам завод давно 
переселился в новые корпу
са по проспекту Ленина), а 
здесь оставались три дейст
вующих цеха — 36, 37, 31. 
Теперь и они закрываются, 
но коллективы их сделали 
еще вклад в ньгаешний ком

мунистический субботник 
(за коллективами новых це
хов — слово 18 апреля).

На рабочих местгщ у тран
спортера можно было уви
деть давнего начальника це
ха, а теперь пенсионерку 
Клару Васильевну Шкурато- 
ву и сегодняшнего руково
дителя коллектива Полину 
Михайловну Цветкову. Пол
ной добрых воспоминаний 
была встреча с цехом у

Александры Ивановны Лав
ровой. Здесь она выросла 
до бригадира, наставника, 
здесь она получила высокое 
звание Героя Социалисти
ческого Труда. В день суб
ботника Александра Ива
новна вместе с другими 
пенсионерами работали на 
конвейере. Это было и рабо
чее прощание со старым це
хом.

В этот день в цехах мож

но было увидеть не совсем 
обычную картину — на не
которых рабочих местах ро
дителям помогали дети 
школьного возраста. Для 
них было большой честью 
участвовать в празднике 
труда.

Ударно трудились все. 
Коллектив ОТК, например, 
из 13 человек четко органи
зовал приемку продукции; 
она была высокого качества.

УДАЧИ И ПРОБЛЕМЫ

Вторая весна
Хорошая карта. Весенняя. 

Во всех знаменателях одни 
плюсы. Да и числители за 
год заметно возросли. По об
ласти в целом надой моло
ка на корову за первый 
квартал по сравнению с 
уровнем минувшего года со
ставил -Г-80 килограммов. 
Вторая весна пятилетки ус
корения оправдывает свое 
название. Но равнозначен 
ли вклад в это достижение 
разных районов? Нет. Если 
в Александровском, Бакчар- 
С1«м, Верхнекетском, Ко- 
жевниковском, Колпашев- 
ском и Тегульдетском райо
нах прибавка перевалила за 
центнер, то в Первомай
ском она не достигла и по
ловины этого.

Мы уже сообщали, что 
планы реализации молока и 
мяса областью существенно 
перевыполнены. Однако за 
теми, кто уверенно идет впе
ред, неуклонно наращивает 
объемы производства жи
вотноводческой продукции, 
остаются в тени сдающие 
позиции. 24 хозяйства в об
ласти не справились с квар
тальными планами реали
зации мяса, 7 хозяйств — с 
планами продажи государст
ву молока. В 9 совхозах и 
колхозах не только не по
лучили прибавку, а, наобо
рот, сократили продуктив
ность дойного стада к конт
рольному уровню. В Бак-

чарском районе это совхо
зы «Черньплевский» и «Си
бирь», где надой на корову 
снижен соответственно на 
108 и 23 килограмма, в Том
ском — «Батуринский» и 
«Чернореченский» (минус 37 
и 82), в Зырянском — колхоз 
имени Кирова (—36), в Кри- 
вошеинском — совхоз «При
обский» (—23), в Каргасок- 
ском — совхоз «Вертикос- 
ский» (—21), в Кожевников- 
ском — совхоз «Светлый»
(—12), в Первомайском — 
колхоз «1 Мая» (—10).

Оперативные данные обл- 
агропрома о суточной про
дуктивности коров в райо
нах на 13 апреля (в кило
граммах) таковы (первая 
колонка — суточный надой 
молока на корову, вторая — 
плюс к уровню прошлого 
года):

Верхнекетский 11,8 +2,4 
Колпашевский 11,0 + 1,2 
Томский 10,3 -f-0,8
Кривошеинский 10,0 -|-0,б 
Асиновский 9,9 -|-0,5
Молчановский 9,9 -f-0,2 
Первомайский 9,6 -1-0,8
Каргасокский 9,6 -)-0,4 
Александровский 9,6 -f0,2
Чаинский 9,4 -4-1Д
Кожевяиковский 9,1 -Ь 1,0 
Парабельский 8,8 -|-1,5 
Бакчарски^ 8,8 -fl,2
Зырянский 8,7 -4-1,1
Шегарский 8,7 -fl,l
Тегульдетский 7,3 -f 1,0 
ПО ОБЛАСТИ 9,5 -f-0,9

В последнее время жизнь 
на нашей. ферме как-то 
неожиданно изменилась. 
Еще полгода назад доярки 
ни свет ни заря мчались на 
дойку. Потом надо было 
так же быстро вернуться 
домой, чтобы собрать ребя
тишек в школу, а в обед 
снова на работу. Поэтому, 
когда нам пытались предло
жить на ферме горячее пи
тание, мы не радовались. 
Некогда. Сейчас идем на 
ферму в восемь часов утра. 
Сначала никак не могли 
привыкнуть. Казалось, с на
шими буренками непремен
но что-то случится. Но ве
чернюю дойку отодвинули 
тоже, и ничего особенного не 
случилось, кроме того, что 
после дойки никто уже сло
мя голову не мчится домой, 
там все уже сделано.

Но и поговорить нам сейчас 
есть о чем. Ведь В' нашем 
совхозе введена чековая си
стема взаиморасчетов. Перед 
этим были разъяснительные 
занятия в системе экономи
ческой учебы, и мы уяснили 
для себя, что себестоимость 
молока — наше общее де
ло. Теперь у каждого возрос 
интерес к экономии. Сле
сарь при очередной поломке 
решает — самому отремон
тировать или вызвать по
мощь из РТП. В общем, 
жить стало интереснее.

Теперь перед нами стоят 
новые проблемы. Кадровые. 
Долгое время мы боролись с 
нарушителями трудовой 
дисциплины. Больше нака
заниями. Дескать, еще раз 
напьешься и уволим. Уволи
ли. Теперь работаем без вы
ходных. Вот и подумаешь: то

ли нам надо было еще и 
дальше со своими пьяница
ми возиться, то ли надо ру
ководителям хозяйства по- 
другому относиться к жи
вотноводам, чтобы люди 
шли ра^тать на ферму. 
Мне недавно соседка гово
рит; «Что вас там дураков 
держит на этой ферме? По
шли бы работать на птице
фабрику, жили бы как лю
ди».

А  мы и здесь на своей 
любимой работе хотим 
жйть как люди, чтобы на
ши дети ходили в детский 
комбинат, чтобы в селе был 
клуб, хорошее жилье, чтобы 
дрова Нам привозили вовре
мя.

В. ИВАНОВА, 
оператор машинного 
доения совхоза «Воро- 

нинский».

Н Е  С П Е Ш И Т  Н А  Ф Е Р М У
Р Е М О Н Т Н А Я С Л У Ж Б А  К Р И В О Ш Е И  н е к о г о  Р Т П

В кабинете председате
ля совета Кривошеинско- 
го РАНО шла утренняя 
планерка.

— Нужно срочно выез
жать на Вознесенскую 
ферму совхоза «Белосток- 
ский», — обратился ис
полнявший обязанности 
председателя В. С. Ядрев- 
ский к начальнику стан
ции техобслуживания 
животноводства Н. Ф. Су- 
дакову. — Там аварий
ная ситуация: без воды 
оказалось 350 голов скота 
на откорме.

— Но у вас же по гра
фику сегодня выезды в 
другие хозяйства, — воз
разил Судаков.

— Ты что, не понима
ешь, чем может обернуть
ся малейшее промедле
ние? Случись падеж, 
нам с тобой отвечать пер
выми.

Лишь последний довод 
убедил, наконец, начальни
ка станции, что ехать в 
совхоз нужно срочно. Поче- 
.му же для этого пришлось 
прибегать к таким весомым 
аргументам? Ведь необходи
мость срочного устранения 
аварии очевидна и так. Что
бы ответить ' на этот вопрос, 
надо поближе познакомить
ся с работой станций техоб
служивания. Коллектив ее 
небольшой — 27 человек.
Обслуживают 19 ферм по 
графику, в случае серьез
ной поломки должны выез
жать немедленно. Если су
дить по выполнению плана, 
то коллектив заслуживает 
похвалы. В прошлом году 
при плане 210 тысяч рублей

получили прибыли 239 ты
сяч. Но вот какой парадокс. 
Ни на одной ферме, где нам 
довелось побывать, не ото
звались с похвалой о работе 
приезжих слесарей-ремонт- 
нийов. Обычно называли 
два основных довода: нека
чественно и дорого. А  кое- 
где добавляли: не изжиты
еще в этой службе и припи
ски.

— Заменили у нас автопо
илку. Я, уже наученная 
опытом, сразу подписывать 
документы не стала, — рас
сказывает заведующая Но- 
вокривошеинской фюрмой 
совхоза «Кривошеинский» 
Г. И. Болдышенко. — Вече
ром прихожу — поилка ва
ляется на полу. И расцен
кам не перестаю удивлять
ся. Заменили 70-метровую 
ленту транспортера, принес
ли акт на подпись./Я просто 
ужаснулась: 1.061 рубль. Мы 
такую сумму зарабатываем 
всей бригадой за декаду. Как 
же не будет молоко дорогое!

— Если говорить прямо, 
то услуги станции техоб
служивания животноводства 
нам совершенно не выгодны,

' особенно сейчас, когда мы 
работаем в условиях эконо
мического эксперимента, — 
делится своими мыслями 
управляющий Володинским 
отделением совхоза «Воло- 
динский» П. П. Пизель.

Чем же обосновывается 
такая категоричность, опра
вдана ли она?

Петр Петрович — местный, 
всю жизнь в сельском хо
зяйстве, человек многоопыт
ный, поэтому интересно уз
нать его мнение.

— Скажите, разумно ли, 
работая на самоокупаемостц 
и саьюфинансировании, со-
рить 'деньгами? А  мы это 
делаем. Вот примеры. Не- 
давнб на нашем молочном 
, комплексе смонтировали 
'воздуховоды и 6 калорифю- 
ров. Балансовая стоимость 
такого каЛорифюра — 318 
рублей. После монтажа 
каждый из них обошелся 
нам уже в 1.650 рублей, в 
5 раз дороже. Мы бы вполне 
могли сделать монтаж свои
ми силами, в нашем отделе
нии 3 электрика, 5 слеса
рей, люди они знаюпще. Но 
нам же никто эти калори
феры и другое оборудование 
не продаст.

Качество монтажа зача
стую тоже не на высоте. 
Особенно с вакуумными на
сосами беда. Привезут или 
отремонтируют, поставят, 
через несколько ' часов они 
снова выходят из строя. И 
спросить не с кого.

— Случалось и такое, — 
говорит главный экономист 
совхоза Б. А. Пьяных. — 
Срочно нужна на ферму 
какая-нибудь несложная 
запчасть, обыкновенный ре
мень. Обращаешься к сле
сарям станции, они в ответ 
ставят условие; подпишите 
процентовки, что провели 
техобслуживание, тогда бу
дет вам нужная деталь. 
Прямое вымогательство!

Чувствуется, тема эта не
приятна для Бориса Афа
насьевича. Он не стал назы
вать фамилии вымогателей, 
вдруг оцять фюрма окажет
ся в тяжелом положении и 
потребуются их «услуги».

В прошлом году совхо
зы «Володинский» и «Кри
вошеинский» перечислили 
станции техобслуживания 
животноводства около ста 
тысяч рублей. В хозяйствах 
считают, что цена услуг, 
часто некачественных, сли
шком велика.

Но вот что любопытно. На 
станции, оказывается, тоже 
недовольны сложившимися 
отношениями с совхозами. 
Начальник ее Н. Ф. Суда
ков работает в этой должно
сти недавно, с декабря про
шлого года, но все пробле
мы знает достаточно хоро
шо.

— Приписки? С ними мы 
боремся, некоторых наказа
ли, но, как ни странно, вино
ваты в них сами совхозы: 
потакают недобросовестным 
людям. Обычно считают; вы
шло из строя оборудование 
— виноваты мы. Но не всег
да такие упреки справедли
вы. Вот была очень серьез
ная авария в совхозе «При
обский». Год едва начался, 
а там уже 15 поворотных 
звездочек транспортеров на- 
возоудаления заменили. По
дали из башни ржавую во
ду — вышли из строя все 
автопоилки. Неделю жили 
там наши рабочие, заменяя 
и ремонтируя оборудование.

Совхозу это обошлось, ко
нечно, дорого, к тому же мы 
не смогли выехать в другие 
хозяйства по графику. Беда^ 
в том, что в некоторых сов
хозах не соблюдают самые 
элементарные правила эк
сплуатации оборудования. А  
бывает, мелочь какая-ни
будь, самим быстро можно

устранить, нет — звонят 
нам; приезжайте.

Недовольны на станции и 
организахщей труда. Брига
ды по 5 человек для выезда 
на фюрмы считают больши
ми. Рациональнее было бы 
человека по 3. Тогда на од
ни и те же фермы выезжа 
ли бы постоянные бригады. 
Но для этого нужен еще 
один автомобиль. В РАПО 
же считают, что при уме
лой организации вполне мо
жно работать небольшими 
бригадами и при имеющем
ся транспорте.

Станция техобслужи|ва- 
ния животноводсюа сейчас 
в полном ведении РАНО, 
оно планирует и направляет 
ее работу. Но почему же так 
живучи, пусть у отдельных 
ее работников, прежние 
«грехи», стремление при не 
важной работе взять с сов
хозов как можно больше?

Ответ прост: работникам
станции в принципе все 
равно, каковы на фермах 
надои и привесы скота. Не 
разумнее ли оплачивать 
труд слесарей в зависимости 
от его эффективности? Мень
ше аварий, меньше вызовов, 
дольше без ремонта работа
ют механизмы, потому что 
их качественно отремонти
ровали и вовремя обслужи
ли, — больше и заработок, 
выше надои, привесы — со
ответственно и оплата тру
да. При всех особенностях 
работы коллектива станции 
техобслуживания животно
водства такая оценка труда 
кажется наиболее право
мерной.

М. ЕГОРОВ.

В  о б л а с т н о й
и з б и р а т е л ь н о й  ко м и сси и

ВЫБОРЫ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ 
И НАРОДНЫ Е СУДЫ

Состоялось заседание областной H36Hpaj 
тельной комиссии по выборам в Томский 
областной Совет народных депутатов двад
цатого созыва. На нем обсуждены задачи 
по соблюдению законодательства в период 
подготовки и проведения выборов в обла
стной Совет народных депутатов. Утвер
жден план работы областной избиратель
ной комиссии. Заслушана информация се
кретаря облисполкома Г. 3. Парфенова о

ходе подготовки к выборам в областной 
Совет народных депутатов. В обсуждении 
вопроса приняли участие председатель ко
миссии Н. С. Сперанская, секретарь — 
Е. А. Вологдин, члены комиссии — Е. С. 
Гныря, Н. Г. Усманов, И. Д. Старцев и дру
гие.

На последующих заседаниях комиссия 
заслушает сообщения руководителей ряда 
исполкомов и ведомств о ходе подготовки 
к выборам в областной Совет, об образо
вании избирательных участков и участко
вых избирательных комиссий, об обеспе
чении их транспортом, средствами связи и 
соответствующей документацией.

Рядом со всеми работали 
члены парткома, профюоюз- 
ного и комсомольского ко
митетов, а также совета ве
теранов.

Досрочный вклад сделали 
более 340 человек. Выпуще
ны тысячи различных из
делий. А  когда закончился 
субботник, победителей сфо
тографировали на фюне раз
вернутого знамени ЦК 
КПСС, Совета Министров 
СССР, ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ, 
врученного недавно заводу 
по итогам работы в прош
лом году.

А. МЕЛЬНИК. Выдвигаем достойных
ВЧЕРА с о с т о я л о с ь  ПЕРВОЕ СОБРА

НИЕ ПО ВЫДВИЖЕНИЮ КАНДИДАТОВ 
В ДЕПУТАТЫ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
Итак, предвыборная кам

пания вступила в новую 
стадию. Начинается выдви
жение кандидатов в депута
ты районных и областного 
Советов. Вчера в 25-м цехе 
объединения «Сибэлектро- 
свет» немало волновались: 
ведь этому коллективу пред
стояло первым выдвинуть 
из своей рабочей среды кан
дидата в депутаты областно
го Совета. Задача, как по
том покажет обсуждение, 
оказалась непростой.

На собрании в цехе при
сутствовало 73 человека из 
75. Председателем его из
бран был механик цеха 
А. М. Демидов. Анатолий 
Макарович рассказал об осо
бенностях нынешней пред
выборной кампании и под
черкнул, что коллектив се
годня может обсудить не 
одну, а две или несколько 
кандидатур.

Первым взяла слово кон
тролер цеха Н. Ю. Сороки
на;

— Товарищи, вы знаете, 
что в коллективе у нас тру
дится депутат областного 
Совета нынешнего созыва 
рабочая Г. В. Парков». Зна
ем ее как чуткого, отзывчи
вого человека. Не раз она 
отчитывалась перед нами о 
своей депутатской работе. 
Галина Васильевна — член 
комиссии областного Совета 
по охране труда, быта, мате
ринства и детства. Приведу 
такой пример. Не так давно 
Галина Васильевна провери

ла бытовые условия 142 се
мей погибших, участников и 
инвалидов Великой Отечест
венной войны. И что очень 
важно, все вопросы, кото
рые задали ей во время это
го обследования, были раз
решены. Могу сказать, что 
она участвовала практиче
ски во всех проверках, кото
рые проводил областной Со
вет. Ведет большую обще
ственную работу в цехе, яв
ляется заместителем предсе
дателя цехового профсоюз
ного комитета. Считаю, что 
Г. В. Паркова достойна быть 
избранной кандидатом в де
путаты областного Совета.

— Я предлагаю на рас
смотрение рабочего собра
ния еще одну кандидатуру; 
заготовщицу химических 
полуфабрикатов Нину Ни
колаевну Васильеву, — ска
зала выступившая затем 
рабочая цеха Н. Н. Миха
лева. — Десять лет назад 
она пришла в наш цех пос
ле технического училища. 
За это время выросла в от
личного работника, стала 
активной общественницей. 
Немалая заслуга ее в том, 
что комиссия профкома по 
контролю за работой столо
вых, членом которой она яв
ляется, многого добилась. 
Нина Николаевна не менее 
достойна представлять рабо
чий коллектив в областном 
Совете.

— Будут еще кандидату
ры? — задал вопрос предсе
датель собрания...—Нет. То

гда переходим к обсужде
нию кандидатур названных 
товарищей.

М. И. Волынко, бригадир 
цеха;

— Я хорошо знаю и Г. В.
Паркову, и Н. Н. Васильеву. 
Галина Васильевна является 
ко всему еще и народным 
заседателем Кировского
районного народного суда. 
Ее общественная работа 
безупречна. Меня удивляет 
порой, откуда у этой жен
щины столько сил и душев
ной энергии. У  Нины Ни
колаевны меньший опыт 
общественной работы, но по 
своим потенциальным воз
можностям она достойна 
быть избранной. Она дока
зала это, работая в нашем 
цехе.

В. П. Кузьмина, мастер 
цеха;

— Считаю, что кандида
том в депутаты областного 
Совета надо выдвинуть Н. Н. 
Васильеву.

Б. Н. Смирнов, бригадир 
слесарей-ремонтников.

— Я поддерживаю канди
датуру Н. Н. Васильевой и 
буду голосовать за нее. Счи
таю, что Нина Николаевна 
достойна быть избранной.

Как видим, в ходе собра
ния мнения разделились. И 

, когда председательствую
щий А. М. Демидов поста
вил на голосование сначала 
одну кандидатуру, а потом 
вторую, было неясно все-та
ки, кого изберет собрание. 
Но вот голосование закон
чилось. Большинством голо
сов кандидатом в депутаты 
областного Совета выдвинута 
Галина Васильевна Парко
ва. Г. СКАРЛЫГИН.

Фото Е. Лисицына.

ВСТРЕЧИ С ИЗБИРАТЕЛЯМИ
проходят в агитпунктах всех районов области

в  клубе избирателей Дома 
культуры ГРЭС-П состоя
лась инфюрмационно - по
литическая встреча руково
дителей районного партий
ного комитета, электростан
ции, управлений торговли й 
oi5щecтвeннoгo питания с ра
ботниками ГРЭС-П, жителя
ми микрорайона. В разгово
ре приняли участие секре
тарь Советского райкома 
КПСС В. П. Демарчук, за
меститель начальника об
ластного управления обще
ственного питания Л. Н. Го
ловенко, директор раипище- 

3. Г.торга В. Г. Колотовкина, ди
ректор треста столовых № 1 
Л. Н. Кузьменко, директор 
ГРЭС-П В. Д. Кулешов. Вы
ступавшие на встрече остро 
ставили вопрос об улучше
нии работы учреждений тор
говли и общественного пи
тания, высказывали крити
ческие замечания, конкрет
ные предложения. Вопросы, 
заданные на ин^рмацион- 
но-политической встрече 
руководителям, требуют 
внимательного изучения и 
скорого решения. Ход их 
вьшолнения взят под конт

роль в райкоме партии, об
ластном и районных управ
лениях.

В агитпункте |Школы № 28 
г. Томска во встрече с из
бирателями участвовал за- 
.меститель председателя гор
исполкома В. Н. Малап^гк. 
После отчета о проделанной 
работе депутату предстояло 
ответить на многочисленные 
вопросы. Избирателей вол
новали проблемы благоуст
ройства микрорайона, жи
лищного строительства, со
оружения объектов соц
культбыта. Отчет депутата 
состоялся и в клубе изби
рателей лесопромышленного 
комбината. Здесь перед из
бирателями выступил про- 

■ курор г. Томска В. Ф. Бело
зеров.

С интересом узнали жи
тели Парабели о том, что в 
райцентре будет проведена 
«прямая линия» для изби
рателей. Немало оказалось 
желающих задать вопросы 
председателю райисполкома 
Н. В. Кобелеву, главврачу 
района А. А. Матыкину, 
председателю райпотребсою
за О. Д. Исаеву, начальнику

районного управления жи- 
лищно - коммунального хо
зяйства А. Г. Дееву, испол
няющей обязанности на
чальника районного управ
ления бытового обслужива
ния Н. Г. Кузнецовой. Або
ненты «прямой линии» по
лучили ответы на вопросы о 
социально - экономическом 
развитии сел и райцентра, 
улучшении. медицинского, 
бытового и торгового обслу
живания, жилищного строи
тельства.

Во всех районах област
ного центра состоялись ку
стовые совещания-семина
ры идеологического актива. 
Главный вопрос, стоявший 
на повестке дня,—как луч
ше организовать предвы
борную кампанию, вести 
индивидуальную работу с. 
избирателями. Девять таких 
семинаров бьшо проведено 
на базе агитпунктов и клу
бов избирателей Ленинского 
района. В них приняли уча
стие секретари райкома 
КПСС, заведующие отдела
ми районного комитета пар
тии и райисполкома, агита
торы, заведующие агиткол
лективами.

Один пишем — четыре в уме
ВЧЕРА,^ 13 апреля, на Западно-Катальгинском место

рождении состоялся торжественный митинг по случаю 
его ввода в эксплуатацию.

Западно-Катальгинское — 
первое из пяти нефтяных 

' месторождений, которые 
строители и нефтяники обя
зались ввести к 117-й годов
щине со дня рождения 
В. И. Ленина. Основной 
объем работ на строительст
ве нефтепромысловых объ
ектов, входящих в пусковой 
комплекс, выполнил коллек
тив треста «Томскнеф)те- 
строй». И хотя по срокам 
это месторождение введено 
раньше других (с 1 апреля 
нефть из разведочной сква
жины уже поступает на не- 
ф)тесборный пункт), легки? 
его строительство никак и

назовешь. Главная особен
ность Западно-Катальгинско- 
го состоит в том, что впер
вые за многие годы место
рождение введено без , вся
ких натяжек — комплексно.

Свои «маяки», показавшие 
пример самоотверженной 
работы, на Западно-Каталь
гинском были практически 
в каждом коллективе. В 
тресте «Томскнефтестрой» 
это Е. Е. Ширяев — води
тель управления технологи
ческого транспорта, А. Ф. 
Блинов — механизатор уп
равления механизации,
И. С. Козаку — электромон
тер специализированного

строительно - монтажного 
управления, Н. Н. Лысенко 
— сварщик ОМУ-4. Как все
гда, отлично потрудилась на 
основных объектах ком
плексная бригада Н. Т. Ба
сюка из СМУ-4, благодаря 
которой нефтяники имеют 
почти готовый комплекс. На 
этот раз без всяких задер
жек, основательно построи
ли ЛЭП рабочие бригады 
А. В. Фурманца из мехко- 
лонны № 159 треста «Томск- 
энергострой». Грамотами
СТрежевского горкома
КПСС были награждены 
также представители НГДУ 
«Васюганнефть», инженеры 
Е. П. Тамбовцев и В. В. По
номарев.

К. ЧЕРНАВИН.
(По тслефюну).
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ИНСТИТУТ

Идет
аттестация

Общественно-политиче
скую аттестацию препо
давателей кафедры исто
рии КПСС провела спе
циальная комиссия парт
кома, возглавляемая се
кретарем комитета Л. Я. 
Ерофеевым. Аттестации 
предшествовали проверка 
работы кафедры, посе
щение занятий.

В целом коллектив "ка
федры справляется со 
своей задачей, совершен
ствует марксистско-ле
нинскую подготовку бу- 
духцих специалистов, ку
рирует работу музея 
ТПИ, комнат-музеев
С. М. Кирова, боевой и 
трудовой славы политех
ников.

Есть в работе кафедры 
и недостатки. За истек
шую пятилетку не улуч
шился качественный со
став педагогических кад
ров. Медленно внедряют
ся новые формы об5ше- 
ния. Слаба связь с коми
тетом ВЛКСМ, руковод
ством факультетов, орга
нами самоуправления об
щежитий в проведении 
идейно • воспитательной 
работы. Об этих пробле
мах и шел разговор во 
время аттестации.

По программе 
«Ускорение-90»

Партийный комитет 
рассмотрел вопрос об 
участии ТПИ в вьшолне- 
нии работ для Томской 
области в свете поста
новления бюро обкома 
КПСС о. работе партий
ных организаций вузов и 
академических институ
тов по повышению роли 
ученых в развитии про
изводительных сил об
ласти.

Проректор по научной 
работе профессор Ю. П. 
Похолков отметил в сво
ем докладе; в шести из 
десяти отраслевых целе
вых комплексных про
грамм, выполняемых ин
ститутом, его подразде
ления являются головны
ми организациями. В 
прошлом году реализова
но 52 разработки. От вне
дрения 22 из них полу
чен экономический эф
фект 2 миллиона 327 ты
сяч рублей.

Партком поставил за
дачу сосредоточить вни
мание на выполнении 
крупных комплексных 
работ, определяющих на- 
учцР-технИческий про
гресс в развитии произ
водительных сил области. 
Решено создавать вре
менные творческие кол
лективы ДЛЯ' выполнения 
наиболее ответственных 
работ по заданиям про
граммы «Ускорение^ЭО».

И студенческие 
деканаты

Учебно - производствен
ный сектор парткома, 
возглавляемый профессо
ром В. В. Евстигнеевым, 
обсудил меры по улуч
шению студенческого са
моуправления в учебном 
процессе. Одобрены рабо
та студенческих декана
тов и создание новых на 
других факультетах, по
мощь преподавателей в 
развитии студенческого 
самоуправления в груп
пах. К примеру, на фи
зике - техническом фа
культете выделены ауди
тории, вычислительная 
техника, методические 
пособия для проведения 
курсового проектирова
ния, организованы кон
сультации студентов.

Теплоэнергетики и 
электроэнергетики ввели 
студентов в состав сове
тов' факультетов.

Внимание —  
научной работе

Партийное бюро тепло
энергетического факуль
тета все решительнее 
вмешивается в организа
цию научной работы, в 
частности, в вопросы под
готовки кадров высшей 
квалификгщии. За 11-ю 
пятилетку защищено все
го 1̂  кандидатских дис
сертаций. А  последняя 
докторская защищена в 
1971 году.

После отчета на засе
дании парткома декана 
А. С. Заворина партбюро 
факультета решило взять 
под свой контроль орга
низацию научной рабо
ты, откорректировать 
вместе с деканатом план 
подготовки докторов и 
кандидатов наук с уче
том потребностей кафедр.

Р. ГОРОДНЕВА,
член парткома ТПИ.

К П ЛЕНУМ У ОБКОМ А КПСС: ПРАКТИКА ПЕРЕСТРОЙКИ

Г од первый, год второ
З А М Е Т К И  И З  П А Р Т И Й Н О Й  О Р Г А Н И З А Ц И И  Т О М С К О Г О  А П К
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На Томском лесопромышленном комбинате около четырех тысяч 
работающих. Поле деятельности для первичной партийной организа
ции — широкое. Но и сама она не мала числом — более четырех
сот коммунистов. От личного настроя каждого из них, от целеуст
ремленности совместных действий прямо зависят ход перестройки в 
большом коллективе.

«В НАШ ЕЙ ЦЕХОВОЙ 
ТИ Ш ИН А» >

Сигнал из партийной организа
ции 3-го и 4-го участков (теперь 
это единый цех № 53), поступив- 
пжй в редакцию в конце прошло
го года, подтвердился. В цеховой 
действительно царила глубокая 
дрема. И только в силу привычки 
коммунисты на отчетно-выборном 
собрании выставили своему парт
бюро (щенку «удовлетворительно».

— 'Уже несколько месяцев мы 
лишь платим взносы, — подводил 
невеселый итог докладчик заме
ститель секретаря В. Г. Батищев, 
— секретаря нет с июня.

— Сейчас декабрь, а когда было 
последнее собрание? — уточнил 
кто-то из присутствовавших.

— В апреле. Обсуждали подго
товку к навигации...

'Коммунисты, хотя и не реши
лись на «неуд», о положении в 
цеховой говорили самокритично. 
Секретарем был избран кранов
щик А. М. Проскурин, человек 
молодой и, судя по всему, энер- 
ГИ1ЧНЫЙ. Однако повод для новой 
встречи в цехе № 53 оказался 
тем же, что и в первый раз; пар
тийная организация бездейство
вала.

Этот цех ни в каком смысле к 
комбинатовской периферии не от
несешь. Расположен на городской 
площадке, да и делом занят не 
втохюстепенным. Здесь создается 
изрядная доля всего сырьевого 
запаса ЛПК, отсюда отгружается 
товарная древесина. А  если до
бавить, что идет реорганизация,

два самостоятельных в прошлом 
участка должны поскорее стать 
единым коллективом, то работы 
для партийной организации, что 
назьшается, за глаза.

— Знаете, — говорит А. М. Про
скурин, — на меня секретарство 
упало, как штукатурка с потолка, 
В цех вернулся недавно (долгое 
время работал в д1>угом), да и сек
ретарского опыта никакого. Но 
собрание мы планировали, даже 
повестку наметили — о подготов
ке к навигации.

ГДЕ ЧЕРПАТЬ СИЛЫ 
ПАРТКОМ У!

Они внушительно смотрятся, 
когда собираются вместе; тринад
цать грамотных, опытных комму
нистов, облеченных большим до
верием. На этот раз партком об
суждал постановление пленума 
Ленинского райкома партии, дав
шего оценку Тому, как перестра
иваются цеховые парторганиза
ции комбината. Райком попал в 
точку, подн«ш этот вопрос. А  от
кровенный отчет секретаря парт
кома ЛПК В. П. Устинова, взы
скательность членов районного 
комитета партии позволи.ли коп
нуть достаточно глубоко.

Разумеется, среди двух десятков 
цеховых, существующих на ком
бинате, нашлись боевитые, реаль
но влияющие на дела коллекти
вов, но общая картина оценена 
как тревожна». Партком не смог 
наладить крепкое руководство це
ховыми. Не хватило сил, потому 
что за весь партийный комитет 
пытался успеть один секретарь.

Многое, отметил пленум, упуска
ет заместитель секретаря по орг
работе Г. П. Вертмиллер. Не хва
тает инициативы заместителю 
сек1>етаря по идеологической ра
боте Г. В. Шипуновой. Т. И. При- 
лепских, редактор многотиражной 
газеты, скупо придает гласности 
деятельность и проблемы цехо
вых. Многие члены парткома во
обще чувствуют себя почетными 
представителями. Это А. В. Гре
бенкин, Л. Н. Ольсевич, другие.

— Давайте хорошо запомним, 
как пришлось краснеть на плену
ме. Другого такого раза быть не 
должно!

— Согласен, — поддержал пред
ложение Г. В. Шипуновой секре
тарь парткома. — А  для этого 
каждый из нас должен полноцен
но выполнять свои обязанности. 
Их я предлагаю уточнить. Счи
таю, стоит создать организацион
ный сектор под руководством 
Г. П. Вертмиллера. Пусть сектор 
возьмет на себя контроль за ро
стом рядов, проведением собра
ний, уплатой членских взносов. 
Г. В. Шипунова возглавит идеоло
гический сектор. И так конкрет
ный участок — каждому.

После заседания разговариваем 
с несколькими членами партко
ма;

— То, что почетче «портфели» 
распредели.ли, хорошо, — согла
шаются собеседники. — Но глав
ное все-таки в другом. В парт
коме необходим освобожденный 
заместитель секретаря. Была та
кая ставка, забрали, сказав, что 
на пару месяцев. С тех пор про
шло около двух лет...

— Выходит, все дело в ставке, 
а не в том, о чем шла речь на 
пленуме?

— Зачем же так? Но в парткоме 
и впрямь нужен хотя бы еще 
один освобожденный работник. У  
нас 21 цеховая партийная орга

низация, 5 партгрупп. Разбросан
ность цехов и участков даже на 
городской площадке огромная, а 
ведь есть еще и лесопункты. На
бирается с Д(>брую половину сред
него сельского района. Однако в 
районе — райком с немалым 
штатом, а у  нас — один секретарь, 
которого ко всему еще и «сверху» 
не забьшают нагружать.

IHA СОБРАНИИ 
ГОВОРИЛИ...

выдерживают, приходится атте- 
стовывать условно. Разве это не 
партийный вопрос? Не отлажены 
деловые связи между руководи
телями цехов (а это нередко — 
коммунисты), даже мелкие воп
росы приходится решать через 
директора. Одним словом, пора 
отряхнуть пыль, что оседала го
дами.

— Перестройка, поэтому прези
диум предлагается избрать не из 
парткома в полном составе, а 
просто из председателя и секре
таря. Какие будут предложения 
по председателю и секретарю 
персонально?

Общекомбинатовское партийное 
собрание пошло своим чередом. 
Обсудить ему, предстояло уже 
упоминавшееся постановление 
пленума Ленинского райкома пар
тии. В. П. Устинов подробно до
ложил о том, как партком руко
водил цеховыми, об оценках, про
звучавших на пленуме.

В прениях первым выступил 
пилоточ цеха № 3 Л. Н. Ольсевич, 
названный на пленуме в числе 
«почетных» членов парткома Но 
то ли критика не дошла до адре
сата, то ли по каким другим при
чинам, оратор за круг производ
ственных бед своего цеха не вы
шел.

Исполняющий обязанности глав, 
ного инженера комбината В. Л. 
Гзлсев взял шире. Озабоченно го
ворил, что ЛПК плохо обеспечи
вается сырьем. И к приемке того, 
что поступает, отношение беспеч
ное, а ведь начали осваивать хоз
расчет. Тут есть чем заняться 
парторганизациям. Или взять 
кадры. Идет аттестация инженер
но-технических работников, и 
60 процентов ее практически не

Другие выступавшие (всего по
просили слово семь человек) тоже 
не вьп-лядели за трибуной равно
душными, поднимали проблемы. 
Но преимущес'гвенно хозяйствен
ные. Лишь секретарь парторгани
зации автотранспортного цеха 
Е. Н. Веснина, откликаясь на по
вестку собрания и доклад, вела 
речь прежде всего о работе пар
тийной.

ВРЕМЯ ТОРОПИТ!
с выводами пленума Ленин

ского райкома о том, что партий
ная организация ЛПК за год пос
ле съезда не сделала ' заметного 
шага вперед, спорить не прихо
дится. Названы и причины, одна 
из которых, как уже говорилось, 
— серьезные промахи парткома. 
Справедливо работники аппарата 
райкома критиковали и себя; еще 
в ходу опека первичных по мело
чам, втягивание в решение хозяй
ственных вопросов. И все-таки 
остаются «почему?», ответа на ко
торые стоит гюискать попристаль
нее.

Парторганизация цеха № 53 на 
самом деле длительное время ос- 
таводась без помощи и контроля. 
Но, честное слово, коммунисты 
здесь не такие уж беспомощные, 
чтобы зависеть лишь от подсказ
ки парткома.

Нельзя просто так отмахнуться 
от соображений членов парткома. 
Однако ясно и другое; еще одна-

освобожденная единица в партий
ном комитете не избавит их са
мих от необходимости активной 
работы. Откуда же это стремле
ние отодвинуть ее начало на завт
ра?

Не удивительно, что общеком
бинатовское партийное собрание 
уделило так много внимания хо
зяйственным проблемам. В кон
це концов, коммунисты в первую 
очередь отвечают как раз за вы
полнение планов экономического 
и социального развития. Но по
чему прошло мимо внимания, что 
повестка куда шире, чем просто о 
поставках сырья на ЛПК?

На комбинате (да и только ли 
здесь?) очень медленно усваива
ется, что главная точка приложе
ния сил партийной организации 
— человек.

В коллективе цеха № 53 на
прочь отсутствует общественная 
жизнь. Надо оживлять про<|)Союз- 
ную работу, учить самостоятель
ности бригады (пока здесь не уме
ют даже бригадира вьйрать). Это 
под силу коммунистам цеха, это 
их кровное дело.

«Что у нас произойдет, когда 
вступит в силу Закон о государ
ственном предприятии, готовы ли 
наши люди жить и работать в 
новых условиях?» — задайся чле
ны парткома таким вопросом, им 
бы расхотелось терять время на 
раскачку.

Поддержи собрание докладчика, 
тех немногих выступавших, что 
поднимали проблемы работы с 
кадрами, другие «человеческие» 
проблемы, разговор бы пошел по- 
другому. Не позволила инерция, 
та самая накопившаяся за годы 
пыль.

Перемены будут и на ЛПК. Но 
время торопит; после съезда про
шел год, начался год второй...

В. АНТОШИН.

-Лесной цех: идущие впереди-

Трудом сэкономленный месяц
Нижний склад Саигальсного лесопункта расположен на бе

регу речки Сангальки, прямо в поселка. Шесть звеньев раз- 
делочнинов объединены «  бригаду, ко-горой уже много лат 
руководит Герой Социалистического Труда А. И. Усенко.

Давно стали привычными высокие результаты этого кол
лектива. И все же особенно они выделяются на фоне прошед
шей суровой зимы. Мороз в iKapracoHCKOM района не раз 
приближался н отметке пятьдесят градусов. Но если к по
лудню хоть 'немного '«отпускало» — бригада выходила на 
разделочные эстакады.

И вот результат. Свои социалистические обязательства в 
честь 117-й годовщины со дня рождения В. И. Ленина кол
лектив выполнил досрочно. Еще в марте шагнули передовн- 
ни в последний месяц весны.

У ветерана-бригадира появились достойные ученики. На 
равных борятся с его звеном за лидерство в соревновании 
звенья братьев Александра и Виктора Одинцовых.

НА СНИМКАХ: А. И. Усенко; эвеНо А. В. ОдийЦова (Н. В. Гон- 
шин, В. Ш. Поплавский, А. 3. Одинцов и А. В. Лысых).

Фото В. Кровельщикова.
Каргасокский район.

I Обсуждаем ггроект Закона С С С Р  о государственном 
п р е д п р и я т и и  ( о б ъ е д и н е н и и )

В соответствии
с контрольными цифрами

Не будет ли ограничена самостоятель

ность предприятий чрезмерной их опекой!

ров. Сказываются сегодня 
нехватка людей, повышен
ный износ техники, сезон
ность, тяжелые условия тру
да. Развитие самостоятель
ности позволит нейтрализо
вать многие трудности. Ведь 
существенно возрастет за
интересованность трудовых 
коллективов в результатах 
деятельности. 'Углубить эту 
заинтересованность как раз 
и призван новый Закон 
СССР. Не получилось бы

так, что часть пунктов, 
ориентирующих на хозяйст
венную самостояггельность, 
окажутся расплывчатыми, 
формальными. Тогда уси
лится вероятность неоправ
данной опеки «сверху». А  
она в освоении новой систе
мы хозяйствования не со
юзник.

В. КАРПОВ, 
главный лесничий обла
стного управления лес

ного хозяйства.

Из почты «Красного знамени»

ПРИМЕР 
ДЛЯ М Н О ГИ Х
Хотим выразить благо

дарность аварийной бригаде 
Октябрьского района в со
ставе А. Иванова, В. Змази: 
ева, В. Гущина и А. Казар- 
цева‘ за их оперативную и 
качественную работу. Дело 
в том, что система отопле
ния и водоснабжения наше
го дома № 24/2 по ул. С. Ла
зо давно уже требует капи
тального ремонта. В ЖЭУ-6 
мер не принимают, и поэто
му нам часто приходится 
обращаться в АДС. Вот и на 
этот раз вышла из строя

система водоснабжения. Как 
всегда, в ЖЭУ ничего не 
могли сделать, пришлось 
обратиться в аварийную 
службу. Через час-полтора 
аварийная бригада уже 
прибыла по нашему вызову, 
а к 11 часам вечера мы по
лучили воду. Считаем, что 
с таких рабочих должны 
брать пример все, кто занят 
в сфере обслуживания.

Е. АМЕЛИНА и др. 
г. Томск.

Д О СТО Й Н Ы Й
П О С ТУ П О К
Его совершил, я считаю.

мастер телеателье № 1 
В. И. Хабаров. Он был у 
меня на квартире по вызо
ву в конце марта. Выяснив 
причину поломки телевизо
ра черно-белого изображе
ния, он объяснил, что надо 
менять узел в телеателье. 
Выполнив его просьбу, я 
сделал повторный вызов. Но 
случилось так, что Хабаров 
заболел и ему было предло
жено лечь в больницу. Од
нако он нашел силы прийти 
по вызову — установил узел 
и настроил телевизор. Его 
поступок достоен подража
ния.

В. БАВЫКИН.
г. Томск.

гаражи во дворе
Правление кооперативного 

дома № 6 по улице К. Иль- 
мера от имени жильцов об
ращалось в горисполком с 
просьбой ликвидировать га
ражи Ленинского ПЖРТ, 
находящиеся на детской 
площадке. Письмо было на
правлено в Ленинский рай
ком КПСС, откуда вскоре 
мы получили ответ, в кото
ром заверили и нас, что к 
1985 году гаражи будут уб
раны, а двор благоустроен. 
Райком КПСС установил 
контроль за намеченными 
мероприятиями, Однако обе
щанных перемен не произо
шло, и в мае 1986 года 
жильцы направили письмо

в редакцию областной газе
ты. После публикации пись
ма был получен ответ от 
председателя . Ленинского 
райисполкома Б. Пешкова 
о том, что факты, изложен
ные в заявлении жильцов, 
объективны и машины тре
ста будут переведены в но
вые гаражи во втором полу
годии 1986 года. И действи
тельно, Ленинский ПЖРТ 
получил новую базу и пере
вел свои машины на новое 
место в марте нынешнего 
года. Пришел долгождан
ный бульдозер и снес... чет
вертую часть гаражей. Увы, 
большая часть осталась, из 
нее половина отведена

«Томскводоканалу». А  что 
находится в другой полови
не и чья она — неизвестно. 
За несколько часов новые 
владельцы гаражей соору
дили заборчик, который 
все так же отделяет детскую 
площадку от машинного 
двора. Спрашивается, что 
же изменилось для детей? 
Вот-вот стает снег, и новые 
машины начнут месить 
грязь во дворе, «добивать» 
бетонную пешеходную до
рожку, портить газоны.

По поручению жильцов 
домов №№ 6, 8. 10 по 

ул. К. Ильмера 
С. КРАСИНСКИЯ.

Тщательно готовились к 
обсуждению проекта буду
щего Закона СССР специа
листы областного управле
ния лесного хозяйства. Вы
ступавшие отмечали, что в 
деятельности предприятий 
появится много ' новых мо
ментов. Четко определены 
принципы хозяйствования, 
намечается создание сове
тов трудового коллектива, 
переход на самофинансиро
вание... Все это означает, что 
расширяются права пред
приятий, повышается их са
мостоятельность. Ряд поло
жений, однако, в связи с 
этим нуждается в уточне
ниях.

В статье 2 проекта указы
вается, что предприятие 
разрабатьгаает планы и за
ключает договоры «в соот
ветствии с контрольными 
цифрами...». О каких циф
рах идет речь,- кто их будет 
доводить? Будут ли при их 
утверждении учитываться 
обоснованные предложения 
«снизу»? То, что они порой 
игнорируются, подрывает 
смысл экономических реко
мендаций, которыми поль
зуются наши специалисты. 
Сошлюсь на конкретный 
пример. Ежегодно област
ное управление лесного хо
зяйства сообщает в Минлес- 
хоз РСФСР о предполагае
мых объемах лесовосстанов
ления. Основьшаемся при 
этом на нормативных дан
ных лесоустройства, специ
альных технических и эко
номических условиях. В ми
нистерстве наши цифры во 
внимание не берут, и зада
ния доводятся, как правило, 
завышенные. Аналогичные 
ситуации наблюдаются и в 
других видах хозяйственной 
деятельности.

Опорными являются, пла
новые показатели пятилет
ки. Опираясь на них, пред
приятие должно самостоя- 
тельяо определять свою 
хозяйственную политику. В 
проекте Закона СССР это 
надо отразить основатель
нее.

В плановом отделе управ
ления набирает ход подго
товка к переводу лесхозов 
на новые условия хозяйст
вования. Исчерпывающей 
документации из Минлесхо- 
за СССР не поступило, и 
продвигаться вперед нашим 
плановикам приходится 
«на ощупь». В то же время 
замечаем, что набирается 
немало так называемых на
кладок. Подразумеваю спу
скаемые «сверху» нормати
вы.

За счет одного порой—без 
особой необходимости — 
«подстраховывается» другой. 
Почему, предположим, вы
шестоящий орган утвержда
ет предприятию норматив 
фонда зарплаты инженерно- 
технических работников и

служащих? Пусть решают 
директор, совет трудового 
коллектива, .кому из спе
циалистов и сколько пла
тить за труд, оценивая пре
жде всего их вклад в дело. 
За пределы фонда зарпла
ты все равно не выпрыг
нешь; он формируется с 
учетом прироста товарной 
продукции и производи
тельности труда. 'Упомяну
тый норматив, таким обра
зом, — лишний, только 
прибавляет согласований да 
отчетов, стесняет инициа
тиву предприятий. В наме
чаемом Законе СССР мож
но, на мой взгляд, обойтись 
и без него (ст. 14, пункт 4).

В полной мере проявить 
свою самостоятельность 
предприятие способно лишь 
на базе нодежного матери
ально-технического снабже
ния. И это учтено в проек
те. Статья 15 устанавливает 
четко; определил потреб
ность в ресурсах, предприя
тие приобретает их по ли
митам (фондам) И.ЛИ в по
рядке оптовой торговли. По
скольку трактор или авто
машину получить по торго
вым каналам пока непро
сто, остается надежда на 
фонды.

Любой хозяйственник зна
ет; вовремя, к началу сезо
на, обзавестись требующей
ся техникой — значит обе
спечить половину успеха. 
Для нас, скажу прямо, выб
рать фонды первого полу
годия перед лесопосадками 
стало редчайшей удачей. 
Обычно последние тракторы 
поступают после заверше
ния щрады, в лучшем слу
чае — к шапочному разбо
ру. Посожалеешь иной раз; 
как бы пригодились!.. Без 
таких сожалений не обой
дется, похоже, и нынче. В 
первом квартале не по
ступило ни одного трактора 
из годовой «порции» в 18 
штук (на лесозаготовках 
они бы были очень кстати), 
нет уверенности, что раньше 
получим причитающиеся во 
втором квартале 5 тракто
ров... Да и распределены-то 
<|юнды не в декабре-янва
ре, а в середине марта. Яс
но, что вьшгрьила в само
стоятельности при таком 
снабжении ждать нечего...

Избежать подобных не
увязок можно, поставив им 
барьер в Законе СССР о го
сударственном предприятии. 
Там, где в проекте говорит
ся, что материальвю-техяи- 
ческое обеспечение пред
приятия производится исхо
дя из необходимости его 
эффективной и ритмичной 
работы, предлагаю добавить: 
«с учетом сезонности». Сле
дует также навести порядок 
в фондообразовании.

Экономическое здоровье 
лесного предприятия зави
сит от целого набора факто-

А страдает покупатель
Большое место в проекте 

Закона отведено ответствен
ности коллектива за своев
ременное выполнение до
говорных поставок. И это 
не случайно; при существу
ющей кооперации современ
ного производства сбой, да
же на одном его этапе, вле
чет неизбежные потери на 
выходе. Наш коллектив ис
пытывает на себе эти пос
ледствия по существу посто
янно. Вьшуская конечную 
продукцию — магнит<х|юны 
и магнитолы, — мы прямо 
зависим от соблюдения до
говоров предприятиями, по- 
стг1вляющими комплектую
щие детали. А  из-за срыва 
поставок комплектующих в 
результате сами оказываем
ся виновными в том, что не 
обеспечиваем потребности в 
радиоаппаратуре, не выпол
няем договоры.

Согласно статье 16-й про
екта Закона о предприятии 
поставщик при несоблюде
нии договорных обяза
тельств несет имуществен
ную ответственность «в ус
тановленном порядке».

По-моему, следовало бы в 
шестнадцатой статье четко 
определить этот порядок. 
Ведь сейчас, согласно 
«установленному порядку», 
мы вправе взыскать с по
ставщика штраф в размере 
не более 12 процентов стои
мости недопоставленной 
продукции. Учитывая не
значительную стоимость 
некоторых комплектующих, 
это — копейки. Мы же за 
недопоставку магнито(^нов, 
магнитол будем выплачи
вать десятки тысяч рублей.

Поэтому мне представ
ляется, что пункт 3 статьи 
16-й проекта Закона СХ!СР о 
государственном предприя
тии следовало бы дополнить 
следующим абзацем;

«Сумма штрафа за недо
поставку Ешчисляется не из 
стоимости ведопоставлевных 
комплектующих, я из 
ущерба, понесенного потре
бителем недопоставкой сво
ей продукции».

Хочу еще остановиться на 
ответственности предприя
тия перед гражданами — 
потребителями нашей' про
дукции. В пункте 3 статьи 1 
по этому поводу записано;

«Требования потребителя 
обязательны для предприя
тия, а их полное и своевре
менное удовлетворение — 
высший смысл и норма дея
тельности каждого трудово
го коллектива».

А  в пункте I статьи 5 
предприятия обязываются 
организовать фирменное об
служивание своей прюдук- 
ции.

Речь идёт о сложной бы

товой технике (в нашем 
случае магнит<х|юны и маг
нитолы, вьшускаемые ТРТЗ), 
ремонт и техническое об
служивание которой дол
жны производиться в ма
стерских предприятия (фир
менных) или «Рембыт- 
техники» министерств бы
тового обслуживания насе
ления союзных республик.

Согласно действующему 
положению, такие мастер
ские обязаны принимать в 
ремонт бытовую аппаратуру 
магнитной записи в течение 
10 лет после снятия таковой 
с производства.

При разработке аппара
тов, исходя из норм их на
дежности и составляющей 
элементной базы, утвержда
ются и нормы расхода за
пасных частей как собст
венного производства пред
приятия-изготовителя, так и 
комплектующих для гаран
тийного и послегарантийно
го ремонта. Ответственность 
за обеспечение мастерских 
запасными частями воз
ложена на предприятие-из
готовитель.

К сожалению, сегодня мы 
не в состоянии это выпол
нить, так как министерство, 
не считаясь с нормативны
ми документами (расхода 
запчастей и Типовым до
говором), совершенно не вы
деляет фондов на поставку 
комплектующих и материа
лов на изготовление деталей 
собственного производства» 
для нашей фирменной ма
стерской и мастерских га
рантийного ремонта.

Таким образом, не выпол
няются договорные обяза
тельства с ремонтными 
предприятиями и не обеспе
чиваются их требования по 
улучшению бытового о(5слу- 
живания населения.

В связи с этим считаю не
обходимым дополнить пер
вый абзац пункта 2 статьи 
15 после слов «потребность в 
материальных ресурсах» 
следующими словами;

«как для выполнения 
плана производства, так к 
изготовления запасных ча
стей и комплектэчощих для 
технического обслуживания 
и ремонта сложной бытовой 
техники».

Не решив вопросы до
говорной дисциплины, мы 
ставим под удар не только 
гфедгфиятия - изготовители, 
но и в конечном счете — и 
главным образом! — поку
пателя, клиента. А  ведь мы 
для удовлетворения их
нужд и существуем.

3 '

Н. КУКИН, 
директор Томского радио

технического завода.
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Н а в с т р е ч у

X: K j f t Углублять демократические начала
Советский суд, стоящий 

на страже социалистической 
законности и правопорядка, 
социалистической собствен
ности, охраняющий права 
граждац, воспитьгаающий 
их в духе уважения наших 
законов, переживает, как и 
все общество, время углуб
ления демократических на
чал. Накануне выборов на
родных судей об этом рас- 
сказьшает корреспонденту 
ТДСС министр юстиции

1 СССР Б. В. Кравцов.
 ̂ — Какие основные требо
вания предъявляются сей
час к народному судье?

— Компетентность, вы
сокая нравственность, спра
ведливость, бескомпромисс
ность, объективность. И на
до с удовлетворением отме
тить, что в последнее время 
качество рассмотрения уго- 
^ловных и гражданских дел 
возросло. Суды стали ак
тивнее в предупреждении 
пра(вонарушений, укрепи-

.V'

Профессора
идут

к молодым
с  из апреля в Томске 

начались очередные
«дни профессора», (став
шие традиционными в 
областной организации 
общества «Знание».

На этот раз ученые 
томских вузов, пойдут в 
молодежную аудиторию. 
Они выступят в коллек
тивах профессионально- 
технических училищ, об
щеобразовательных школ 
и техникумов. Темы 
выступлений профессоров 
и научных работников 
широки и многообразны. 
Учащиеся услышат
рассказ об истории Вели
кой Октябрьской соци
алистической революции, 
о деятельности В. И. Ле
нина, о борьбе советского 
наррда с белогвардейцами 
и интервентами, с фаши
стскими полчищами во 
время Великой Отечест
венной войны. Многие 
беседы будут посвящены 
проблемам перестройки, 
развернувшейся в нашем 
обществе , .. прсде, XXVII 
съезда', (КЙСС^ ^Вудут осве
щены самые разные проб
лемы развития совет
ской науки.

В «днях профессора» 
примут участие более 
семидесяти ученых — 
профессора А. Р. Ананьев, 
Э. В. Бурмакин, Л. И. Бо
женко, А. П. Бычков, 
Э. Н. Камышев, Е. Д. 
Красин, В. А. Дмитриенко 
и другие.

Б. ГАЛИНА.

Д ля нефтяных 
магистралей

Завершаются отделоч
ные работы на строи
тельстве центральной ба
зы производственного об
служивания управления 
магистральных нефтепро
водов Центральной Сиби
ри.

Она строится в област
ном центре, в районе 
речного порта. Здесь воз_- 
ведецо два цеха общей 
площадью больше двух 
тысяч квадратных метров. 
Рядом — трехэтажная 
бытовая пристройка с 
душевыми и комнатами 
отдыха. Цехи полностью 
обеспечены оборудова
нием и механизмами.

Здесь будут вестись 
работы по выпуску не
стандартных изделий для 
нефтепроводов. Организу
ется процесс упрочнения 
деталей, в том числе и 
методом порошковой ме
таллургии.

Спроектировали базу в 
коллективе Томского
филиала НИПИнефть, 
под руководством главно
го инженера проекта 
Г. В. Егорова. Строитель
ство ведется хозяйствен
ным способом под руко
водством начальника ре- 
моитно - строительного 
участка Н. И. Дикарева.

А. КАМИЛОВ.

Колпашево
строится

Все больше современ
ных жилых домов появ
ляется на улицах старин
ного Колпашева. Госу
дарственная комиссия 
приняла в эксплуатацию 
еще один — кирпичную 
пятиэтажку на ул. Пар
ковой.

Шестьдесят квартир 
подарили северянам
pai^THHKH городско
го ремонтно - строи
тельного управления 
№ .2 «Томскремстроя» во 
главе с его начальником 
А. И. Порешиным и про
рабом А. А. Праффенро- 
том. Дом заселяется. В 
нем получили квартиры 
работники культуры, пе
дагоги, медицинские ра
ботники и другие труже
ники северного города.

Н. АЛЕКСАНДРОВ.

лась их связь с обществен
ностью. Это — результат 
совместной работы партий
ных, советских органов, юс
тиции по подбору и форми
рованию наших кадров.

Однако нельзя закрьшать 
глаза на имеющиеся нару
шения социалистической за
конности. В особенности свя
занные с необоснованным 
осуждением граждан в ре
зультате небрежности, сла
бой профессиональной под
готовленности отдельных 
судей.

Очередная выборная кам
пания должна стать состав
ной частью мер по пере
стройке работы органов юс
тиции, устранению недо
статков в судебной деятель
ности, укреплению связи с 
трудящимися, повышению 
требовательности к - кадрам 
за безупречное выполнение 
своего служебного долга. 
Тем более что из почти 15 
тысяч кандидатов примерно

Четверть будет рекомендо- 
вгша на судебную работу 
впервые.

— В ходе подготовки к 
выборам, когда повсеместно 
пройдут встречи работников 
юстиции с избирателями, 
наверняка их будут интере
совать изменения в деятель
ности судов. Как бы вы от
ветили на эти вопросы?

— Нуждаются в дальней
шем совершенствовании пре
жде всего нормы, обеспечи
вающие права и законные 
интересы граждан. Наука и 
практика анализируют воз
можность расширения круга 
оснований для допуска к 
участию в деле защитника с 
момента предъявления об
винения. Очень важен воп
рос предоставления трудо
вым коллективам, общест
венным организациям права 
выдвижения своего предста
вителя для участия в судеб
ном процессе, не наделяя

его конкретными полномо
чиями защитника либо об
винителя. Он обязан помочь 
суду объективно разобрать
ся в существе дела, донести 
результаты до коллектива и 
выразить его мнение по это
му делу в суде.

— В чем вы видите ос
новные направления перест
ройки деятельности судеб
ных органов я как идет этот 
процесс?

— Прежде всего необхо
димо повысить роль и авто
ритет суда, и в первую оче
редь народного, как основ
ного звена советской судеб
ной системы. Во-вторых, 
усилить личную ответствен
ность судей за законность и 
обоснованность принимае
мых ими решений. Приоб
ретают особое значение роль 
и ответственность председа
телей судов в организации 
работы возглавляемых ими 
коллективов. В-третьих, осо

бо важно повысить уровень 
воспитательно - профилак
тической деятельности су
дов. И, наконец, в-четвер
тых, время требует широ
кого внедрения в практику 
научно-технических средств, 
распространения передового 
опыта лучших наших ра
ботников.

Действенная форма влия
ния общественности на ре
шение задач укрепления со- 
/циаиистической законности 
и правопорядка — участие 
народных заседателей в осу
ществлении правосудия.

Недавно на пленуме Вер
ховного суда ССХ:Р приня
то постановление, которое 
углубляет демократические 
начала в деятельности судов 
с народными заседателями, 
а также освещает многие 
вопросы правовой регламен
тации участия заседателей 
в рассмотрении граждан
ских и уголовных дел.

Расследование по письму

Расценка р я  „элиты
П о ч е м у  п р и п и с ч и к и  о с т а ю т с я  б е з н а к а з а н н ы м и

Бухгалтер 
меняет профессию
Маляры нашлись сразу. 

Покрасить животноводческое 
оборудование на фермах 
вызвались комендант В. П. 
Тушева, бухгалтеры А. Г. 
Круглицкая и Т. К. Маурер, 
старший мастер стройотдела 
Е. И. Мельникова все ра
ботники совхоза «Корнилов
ский». Инженер по трудоем
ким процессам В. М. Круг- 
лыхин обрадовался неожи
данной удаче. Отпала необ
ходимость уговаривать жи
вотноводов. Да и с нарядами 
хлопот не будет. Мельникова 
сама их составляет, Тушева 
прежде тоже нормировхци- 
цей работала, все в прош
лом бывшие продавцы, сами 
посчитать сумеют.

Мельникова взялась
оформлять наряды. Роль 
посредника между бригадой 
и бухгалтерией возложила на 
себя Тушева. Как-то в раз
гар работы инженер встре
тил коменданта в конторе и 
попросил показать наряды, 
но Валентина Павловна от
ветила, что в них все нор
мально, и перевела разговор 
на другую тему. Бухгалтер 
Т. К. Маурер вписала в на
ряды в качестве исполните
лей работ свою дочь и еще 
по одному несовершеннолет
нему ребенку каждой из 
своих подруг. Районный ко
эффициент вырос вдвое.

Четыре женщины, крася 
трубы во внерабочее время 
(5—6 часов в день), потратив 
на это от силы три недели, 
умудрились «заработать» 
3.770 рублей. Дневной (луч- 
ще сказать — вечерний) за
работок каждой составил 
свыше 30 рублей.

Любой здравомыслящий 
человек, узнав эти цифры, 
поймет, что это много. Чест
но заработать такие деньги 
на ферме невозможно. Но 
ни управляющих отделения
ми Корниловского — Н. В. 
КРуглыхина и Лязгинского 
— В. И. Соколовского, ни 
старшего экономиста по нор
мированию и оплате труда 
Г. В. Гладкова, ни главного 
экономиста В. Р. Наумец, 
ни бухгалтера А. И. Шесте- 
рову, подписывающих и 
оформляющих наряды, бас
нословный куш калымщиков 
не смутил. И только спустя 
два с половиной месяца, в 
декабре, в совхозе спохва
тились, что переплатили. 
Сигнал поступил от замес
тителя главного бухгалтера 
Р. А. Королевой. Директор 
совхоза Е. А. Селянинов, 
уходя в отпуск, поручает 
группе народного контроля 
проверить его. Народные 
контролеры, замерив длину 
и диаметр труб, пришли к 
выводу, что объем работ в 
нарядах завышен вдвое. На 
самом деле труб на Корни
ловской и Лязгинской фер
мах вдвое меньше^ В итоге 
этой приписки «калымной» 
бригаде переплачено 2,147 
руааей 65 копеек.

Из протокола заседания бю
ро группы народного контро
ля от 5 января;

«РЕШЕНИЕ
Предложить администрации 

совхоза сполна восстановить 
за счет виновных ущерб, при
чиненный хозяйству в резуль
тате приписок, — в срои до 
20 января 1087 года.

Рекомендовать администра

ции совхоза рассмотреть воз
можность дальнейшего исполь
зования в качестве мастера 
Мельникову Е. И.»

И тут Екатерина Иванов
на заявляет, что она не хо
тела делать приписку, а 
просто допустила «арифме
тическую» ошибку. Трудно 
поверить, что специалист мог 
так грубо обсчитаться. Но 
даже если допустить, что 
Мельникова действительно 
ошиблась, то ей наверняка 
следовало признать свою ви
ну и вернуть в совхозную 
кассу незаконно полученные 
деньги. Но не тут-то было. 
Мельникова настаивает на 
пересчете и на «правильном» 
составлении нарядов. По
краску, видите ли, надо 
измерять не в квадратных, 
а в погонных метрах. И ей 
администрация верит, ее тре
бования принимаются. Соз
дается вторая комиссия, 
вновь производится конт
рольный замер, теперь уже 
в погонных метрах. Вдогон
ку составляются новые на
ряды. Хотя они не имеют 
никакой законной силы — 
оплата ведь произведена по 
тем, старым. Они и только 
они Являются официальным 
документом.

В новых нарядах двухты
сячная приписка, как по 
мановению волшебной па
лочки, уменьшается до вось
мидесятирублевой. А  это 
уже «мелочи», к которым 
в хозяйстве привыкли.

обругать мастера, ничего не 
решив по существу, — счи
тает бригадир А. П. Воронов.

Из письма в редакцию от 
рабочих стройотдела:

«Что касается мастера, то 
ни профком, ни дкректор со
ответствующего решения при
нять не хотят. Нам непонятны 
действия администрации — с 
одних три шкуры спускают 
за малейшее нарушение, а 
расхитителей покрывают, О 
какой перестройке может идти 
речь, если руководители на
рушают закон?

:воронов, ФЕДянин,
ЦЕХМЕИСТРЮК, МАТВЕЕВ,
БОГАНОВ И другие. Всего 

20 подписей».
Из приказа директора сов

хоза «Корниловский» Е. А. Св- 
лянинова от 16 марта:

«Не на должном уровне 
оказалась работа бухгалтерии, 
выявляя МНИМУЮ ПРИПИСКУ 
два месяца спустя после вы
платы денег...

ПРИКАЗЫВАЮ
Главному бухгалтеру О. Г. 

Скачковой вновь составленные 
наряды принять к делопроиз
водству.

Старшему мастеру стройот
дела Е. И. Мельниковой за не
правильно оформленные наря
ды объявить строгий выговор».

Зачем же тогда нужен 
был этот фарс с хождением 
юрисконсульта в народ, с 
обращеггКем за советом к 
трудовому коллективу, если 
все решено цо-своему — 
единовластно?

Игра
перестройку

Ефим Андреевич Селяни
нов на распутье. Ему хо
чется быть принципиальным 
и в то же время быстрее 
замять скандал. Он обраща
ется за помощью в право
охранительные органы, в 
РАПО. Старший оперупол
номоченный райотдела
БХСС В. В. Кузнецов не 
усматривает состава преступ
ления ввиду отсутствия 
умысла(?). Начальник стро
ительного отдела Томского 
■РАНО В. И. Гончаров без 
стеснения предлагает народ
ным контролерам «простить 
женщин в честь 8 Марта» и 
ставит свою подпись в но
вых нарядах, подтверждая, 
что они верны.

Но есть еще общественное 
мнение. В селе оно тем бо
лее сильно, что все друг дру
га знают. С приписчиками 
демонстративно не здорова
ются. Руководителей хозяй
ства досаждают вопросами, 
когда же виновные понесут 
наказание.

Директор решает провести 
рабочее собрание в коллек
тиве стройотдела для об
суждения поступка Мельни
ковой. Как представитель 
администрации, на нем при
сутствует юрисконсульт А. И. 
Абрамов. Он вначале читает 
лекцию о борьбе с пьянст
вом и алкоголизмом, затем 
обсуждают поступок масте
ра, потом строители решают 
свои вопросы. Обширная по
вестка дня. Рабочие отка
зывают мастеру в доверии. 
Но протокол не ведется, и 
официального решения не 
принимается.

— У  меня создалось впе
чатление, что собрание спе
циально было организовано 
так, чтобы мы могли только

сторона труби
Неужели действительно за 

одну и ту же работу можно 
заплатить в одном случае 
две тысячи рублей, в дру
гом — четыре тысячи? Пре
жде трубы на фермах кра
сили сами животноводы, но 
им такие «гонорары» и не 
снились. Но взяли «калым» 
бухгалтеры и нормировщи
ки, и им щедро преподнес
ли «на блюдечке с голубой 
каемочкой» вдвое больше.

— Это и дураку понятно, 
что покраску труб надо из
мерять не в погонных мет
рах. Очистка труб — сантех
ническая работа, а не ма
лярная. Мельникова ошиб
лась, мы недоглядели, — 
считает главный экономист 
совхоза В. Р. Наумец.

— Я не приму новые на
ряды. Они спехщально по
догнаны под вьшлаченную 
сумму. Раз не прошел но
мер с приписками на объе
ме работ, пытаются набрать 
на расценках, — говорит 
главный бухгалтер О. Г. 
Скачкова.

Если , люди способны ме
нять свои убеждения в за
висимости от ситуации, се
товать на свои промахи н 
незнание, когда им это вы
годно, то документы более 
постоянны. Поэтому давайте 
обратимся непосредственно 
к нарядам. А  чтобы нас 
не обвинили в предвзятости, 
как случалось уже не раз 
в этой истории, подключим 
к разбирательству специа
листов.

Я показывал наряды в 
разных ведомствах—старше
му инженеру СУ-12 «Томск- 
жилстроя» Н. А. Баталовой 
и нормировщику ГРСУ-18 
А. П. Матецкому. Кон
сультировался в «Агропром- 
строе» и ПМК-1 этого объе
динения, обращался в нор
мативно -I исследовательскую 
станцию Главтомскстроя, 
звонил в Зырянское РАПО, 
интересовался, как там опла
чивают аналогичные рабо-

СПРАШИВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Какие новые ритуалы 
бракосочетания существуют 
в нашей области?

А, ГРИГОРЬЕВА.
г. Томск.
Отвечает заведующая го

родским бюро ЗАГСа (Двор
ца бракосочетания) Г. Коре
нева;

— Одним из красочных 
праздников является новый 
обряд «Помолвка». Он дает

возможность жениху и не
весте еще раз продумать, 
насколько серьезно их ре
шение создать семью, повы
шает ответственность моло
дых людей, вступающих в 
брак, перед обществом.

Стало доброй традицией 
торжественно отмечать 25- и 
50-летние юбилеи супруже
ской жизни, получившие 
названия «серебряной» и 
«золотой» свадеб.

Особенно торжественно и 
красочно проходят в городе 
и области праздники: «Че
ловек родился», «Праздник 
молодой семьи», «Крепка 
семья — крепка держава».

— Где можно подобрать и 
установить контактные лин
зы для глаз?

В. ГУРАКОВ.
Томский район.
Отвечает главный врач 

глазного диспансера Н. В. 
Ретунская:

—^Подбор и изготовление 
контактных линз осуществ
ляются в лаборатории кон
тактной коррекции зрения 
при обл.астном глазном дис
пансере.

Контактная коррекция 
зрения осуществляется при 
определенных показа{Шях и 
наличии направления от

ты. Все специалисты приш
ли к одному выводу; в дан
ном случае должны были 
пользоваться восьмым сбор
ником единых норм и рас
ценок, который так и назы
вается «Малярные работы», 
или 49-м ведомственным 
«Ремонт жилых и првизвод- 
ственных помещений» (и 
там, и там есть комплекс
ная расценка, включающая 
очистку труб от грязи, ока
лины, ржавчины, извести, 
их проолифку и двойную 
покраску), или же, в край
нем случае, прювести хроно
метраж и на основании об
щей строительной расценки 
определить местную норму. 
Покраска везде измеряется 
в квадратных метрах.

Что сделали корниловские 
махинаторы? Покраску взя
ли отдельно по отмененному 
восемнадцать лет назад ве
домственному сборнику 
Минсельхоза «В-46». Сейчас 
под этой литерой значится 
другой сборник — «Работа в 
Арктике и на Крайнем Се
вере» Министерства морско
го флота. В нарядах как раз 
обоснование «46-132». Полу
чается, что Корнилово на
ходится не в 10 километ
рах от Томска^ а за По
лярным кругом. Корни
ловская и Лязгинская фер
мы — и не фермы вовсе, а 
замаскированные ледоколы.

Труба, как известно, имеет 
две поверхности; внешнюю 
и внутреннюю. Малярам все 
равно, что там внутри, сан
техников же интересует 
именно утробное содержание 
трубопроводов. В корнилов
ских нарядах все смешалось 
воедино. Очистку труб под 
покраску «умельцы» квали
фицируют как «очистку» 
старых чугунных труб от 
нароста и грязи с отжига- 
нием». Но раз отжиг маля
ры не проводили, то скиды
вают на его отсутствие про
извольно 20 процентов рас
ценки (почему не 40, не 60 
процентов?) Подготовка под 
покраску оказ'Ьшается в пол
тора раза дороже самих ма
лярных работ. На этом-то 
и набирается нужная сумма.

— Отжигание здесь явля
ется основной операцией. 
Оно проводщтся, чтобы отпал 
нарост внутри труб, — за
ключает начальник норма
тивно - исследовательской 
станции Главтомскстроя 
Н. Ф. Дембовская.

Атмосфера бесконтроль
ности породила приписки. 
Будь все сделано по закону, 
доведи инженер по трудоем
ким процессам малярной 
бригаде наряд-задание, сос
тавь бухгалтерия договор с 
временным коллективом, 
вникни хотя бы одно из 
ответственных лиц, небреж
но подмахнувших наряды, 
в их суть, — приписок не 
было бы! Мог и директор 
совхоза давно принять ре
шение, соответствующее мне
нию народных контролеров 
и коллектива строителей. 
Тогда не было бы всей во
локиты и пересудов. Спра
ведливое наказание махина
торам рано или поздно все 
равно придется выносить. 
Только теперь ответствен
ность будет обоюдной.

Д. БАРЧУК.
Совхоз «Корниловский».

офтгшьмолога поликлиники 
по месту жительства.

(Наш адрес: пр. Кирова, 32, 
телефоны для справок 
3-06-42, 3-13-15).

* • *
—Где в Томске можно по

лучить советы врача с том, 
как улучшить сон?

И. ЛИХТИРОВИЧ.
г. Томск.
Отвечает главный врач 

клиник Сибирского филиала 
Всесоюзного научного центра 
психического здоровья Л. П. 
Якутенок;

— В клинике научного
центра психического здо
ровья («Сосновый бор») в 
кабинете № 19 в удобное
для больного время.

ШПИОНЯТ ДРУГ ЗА ДРУГОМ
Однажды высокопостав

ленный американский дип
ломат приехал в одно иност
ранное государство для про
ведения важных перегово
ров. Пока он спал в гости
ничном номере, туда про
никли агенты местной сек
ретной службы и сняли фо
токопии с привезенных им 
документов. Дипломатом был 
Джордж Болл, заместитель 
госсекретаря США. Государ
ство — Франция.

С такого яркого примера 
начинается опубликованная 
газетой «Ньюсдей» статья 
американского публшщста 
Джефри Ричелсона, расска- 
зьшающая о существующих 
в отношениях между США 
и их ближайшими союзни
ками глубоком недоверии и 
взаимной подозрительности. 
Для выведывания чужих 
секретов, отмечает автор, в 
ход идут всевозможные ме
тоды — перехват радиосооб
щений, установка в кабине
тах официальных лиц под
слушивающей агтаратуры, 
похищения документов, а 
также вербовка правитель
ственных служахцих.

Особое внимание Ричелсон

уделяет взаимным шпион
ским операциям Вашингто
на и Тель-Авива. «В  ходе 
шестидневной войны 1967 го
да, — напоминает он, — ли
деры США и Израиля ра
зошлись во мнении, сколь 
обширную арабскую тер
риторию может захватить 
Израиль прежде, чем согла
сится на прекращение ог
ня». Чтобы определить, как 
далеко вперед продвинулись 
израильские войска, США 
использовали оснащенный 
разведьшательной аппарату
рой корабль своих ВМС
«Либерти». Тель-Авив, не 
желая, чтобы у Вашингтона 
были рычаги давления в 
пользу прекращения огня, 
«случайно» подверг его бом
бардировке.

В начале 1959-х годов
ЦРУ пыталось завербовать 
для шпионажа в Израиле 
американских евреев, а так
же приезжавших для учебы 
из Израиля в США офице
ров. Разведьшательное ве
домство США осуществля
ло операции по подслушива
нию израильских учрежде
ний как в самом Израиле, 
так и за рубежом. Не отста

вали от США в этом плане, 
свидетельствует статья, и 
израильтяне. Их крупным 
успехом стала вербовка спе
циалиста американских ВМС 
Джонтана Полларда, что по
зволило Тель-Авиву «полу
чить значительное число до
кументов».

Однако, констатирует ав
тор, «дело Полларда являет
ся лишь последним в серии» 
ставших достоянием гласно
сти шпионских операций 
США и их союзников друг 
против друга. Публицист на
поминает, что в 1969 году 
американские спецслужбы 
перехватывали переговоры 
между Токио и посольством 
Японии в США, относящи
еся к вопросу о возвраще
нии под контроль Японии 
острова Окинава. Операция 
подслушивания, свидетель
ствует статья, проводилась 
и против Великобритании. 
Что касается последней, то, 
по словам бывшего сотруд
ника британской разведки, 
объектами проводимых Лон
доном операций по подслу
шиванию являются «все без 
исключения посольства».

(ТАСС).

БРЕМЯ ВОЕННЫХ  
Р АСХО ДО В

Соединенные Штаты превраща
ют Великобританию в свой «не
потопляемый авианосец». Завер
шен первый этап развертывания 
на Британских островах амери
канского ядерного оружия первого 
удара. Все 96 крылатых ракет, ко
торые планировалось разместить 
на базе ВВС США в Гринэм- 
Коммон, уже доставлены туда. 
Сейчас все внимание обращено на 
другую базу'ВВС в Моулзуорте, 
куда в этом году из-За океана бу
дет доставлена партия ядеряых 
ракет того же класса.

Увеличение военных расходов, 
которое правительство Велико
британии проводит за счет сокра
щения ассигнований на внутрен
ние программы, пагубно воздей
ствует на жизненный уровень ши
роких масс англичан.

«Бремя военных расходов». По
литический рисунок из журнала 
«Санити».

• * *
НА СНИМКЕ; мобильная уста

новка для запуска крылатых ра
кет на базе ВВС СШ А в Гринэм- 
Коммон.

Фото Камера пресс—ТАСС.

Д Н 1Т 0И И Я  Н А С И Л И Я
В прошлом году сотня 

британских поклонников 
кожаного мяча на пароме по 
пути в Голландию, где дол
жен был состояться товари
щеский матч, устроила под
готовленное заранее побои
ще. Кровь лилась и в сало
нах, и на лестницах. Капи
тану пришлось повернуть 
обратно. По прибытии в 
порт пятнадцать молодых 
хулиганов были арестованы, 
а троих с ножевыми ране
ниями увезли на «скорой 
помощи».

Насилие вокруг футбола 
отметило «юбилей». Вот уже 
десять лет оно ставит жизнь 
Западной Европы с ног на 
голову. В 1J75 году британ
ские «болельщики» устрои
ли беспорядки в Роттерда
ме. Тогда было ранено две
сти человек. В том же году 
— погром в Мюнхене. Даль
ше так: 1977-й — в Сент-
Этьене; 1980-й — Турин и 
(Мадрид; 1981-й — Базель; 
1982-й — Брюссель, Копенга
ген; 1983-й — Люксембург; 
1984-й — Париж и снова 
Брюссель. Нбжонец — брюс
сельская трагедия, случив
шаяся в позапрошлом году, 
и буйство на пароме, напра
влявшемся в Голландию.

Европейская пресса назы
вает все это «британским 
анимализмом». Итальянская

«Стампа» пишет: «Европа
вернулась в средние века». 
Испанская «Диарио»; «Анг
личане придумали футбол. 
Теперь они его убивают».

Однако, пожалуй, наибо
лее точно выразилась бель
гийская «Вер л ’авенир»; 
«Бойня, учиненная англича
нами в Бельгии, — это отра
жение насилия, ставшего 
нормой жизни. Ливерпуль 
тяжелее других городов Ве
ликобритании пострадал от 
экономического • кризиса. 
Совпадение ли то, что бо
лельщики из Ливерпуля — 
самые буйные и самые кро
вожадные?».

И повсюду один вопрос; 
кто организатор?..

После бойни в Брюсселе 
председатель ливерпульско
го клуба заявил, что в ней 
замешаны члены британской 
правой партии «Националь
ный фронт». Но было бы 
неправомерно считать, что 
кулачная распущенность — 
результат только их влия
ния. Все гораздо сложнее.

Железная?.. Насилие — 
явление многомерное. «Си
лы порядка» тоже все чаще 
прибегают к нему. В этом 
можно убедиться, посмот
рев, как они обращаются с 
участниками пикетов вовре
мя забастовок. Совершенно 
очевидно и то, что страх пе

ред насилием искусственно 
подогревается среди населе
ния, дабы расширить пол
номочия полиции.

Англичане знали, что 
слезоточивый газ, пластико
вые пули, броневики и во
дяные пушки имеют отно
шение к жизни во Фран
ции или в Северной Ирлан
дии. Теперь все это появи
лось и на лондонских ули
цах.

То, что кажется характе
ристикой обстановки вокруг 
британского футбола, на 
самом деле — отражение 
процессов, происходящих во 
всех областях жизни англи
чан. Большинство футболь
ных болельщиков не склон
но к буйству, так же как и 
большинство обычных лю
дей. Не склонны к нему и 
полицейские. Однако наси
лие становится нормой, пре
вращается, с одной стороны, 
в примитивный протест, а с 
другой — в примитивный 
«метод лечения» от него. Это 
перестало удивлять. Такая 
конфронтация означает, что 
в Британии насилие будет 
расти и дальше.

Кто же организатор?..
Д. ОЛДРИДЖ, 

английский писатель.
Лондон.

(АПН).
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Т Е А Т Р К С Т И Н Е
Н

А  НАШИХ глазах рез
ко меняется понятие 
остроты, конфликтнос
ти художественного произ
ведения. То. что вчера ка
залось сверхсмелым, сегод

ня безнадежно устаревает, 
теряя свою жизненную осно
ву. Да и острота на уровне 
слов сегодня мало кого 
устраивает. От художника 
требуется не просто сообще
ние факта, его констатация, 
но и более глубокое, при
стальное исследование; что 
породило этот факт, почему 
он стал явлением. В этом 
смысле «Диктатура совести» 
М. Шатрова в драматурги
ческом ряду последнего вре
мени уникальна. Пульс об
щественного мнения, созна
ния Шатровым yjfeeneH с 
поразительной, буквально 
снайперской точностью.

Собственно, пьесой ‘ это 
произведение можно назвать 
с большой натяжной. Здесь 
нет привычяюй расстановки 
сил, персонажей в обычном 
сценическом восприятии. 
«Строительным» материалом 
для драматурга послужили 
и многочисленные цитаты из 
самых разных источников, 
соединенные беспокойной 
социальной мыслью в логи
чески закономерное единст
во. Мы словно перелисты
ваем страницы истории и 
внутренне стыдливо ахаем; 
как мало знаем, как пре
ступно нелюбопытны. Это 
споры и размышления (так 
охарактеризовал свое дети
ще сам драматург) об окру
жающей нас жизни, нашей 
истории, не переведенных в 
сферу искусства, а реаль
ных. Вот почему у этого 
спектакля свои принципы 
общения со зрителем — , не 
через систему художествен
ных образов, но непосредст
венно, прямо. Скажем, как 
на собрании, диспуте (кста
ти, такой диспут и возни
кает во втором действии, 
когда споры и размышления 
перекидываются в зал). Пло
хо это или хорошо? Может 
быть, ломать копья тут бес
смысленно? Ведь это осо
бый, политический театр, у 
него своя эстетика, хотя, 
наверное, в художественном 
плане не обошлось и без 
потерь... По крайней мере, с 
привычной точки зрения 
спектакль оценивать нельзя.

О с п е к т а к л е  « Д и к т а т у р а  с о в е с т и »  М.  Ш а т р о в а  
н а  с ц е н е  о б л а с т н о г о  д р а м а т и ч е с к о г о  т е а т р а

Главное — с чем уходит 
зритель из зала, какие мыс
ли его обуревают, растре
вожена ли его совесть, что 
заставило его задуматься... 
Значение такого спектакля 
в том, что он дает толчок к 
воспитанию себя, как лич
ности, заставляет решать 
нечто важное для каждого 
из нас. И если такая цель 
достигнута, значит, спек
такль состоялся.

С
т а л к и в а ю т с я  мне
ния, позиции, в сторо
не остаться нельзя. 
Или «за» или «против». «Дра
мой идей» назвал «Дикта
туру совести» один из кри

тиков, и с этим трудно не 
согласиться — сказано точ
но и емко. Это то, что сию
минутно, что волнует нас 
именно сегодня и уйдет завт
ра (на это мы надеемся, ра
ди этого сейчас работаем). 
Вот почему кажутся несос
тоятельными упреки в адрес 
драматургии Шатрова, она, 
дескать, не на века. Навер
ное, в данном случае и пре
красно, что это так. Пробле
мы, поднятые в «Диктату
ре...» должны исчезнуть и 
не волновать сознания по
томков — такую цель, меж
ду прочим, преследует и 
автор.

Но сегодня они есть.
Театр говорит о том, к че

му приводит искажение идей 
социализма. Выстроена свое
образная цепочка историче
ских судеб, свидетелями 
взлетов и падений которых 
мы становимся. Но не прос
то созерцаем, а делаем вы
воды, учимся противодейст
вовать, вовремя распозна
вать за частоколом демаго
гических, якобы революци
онных фраз суть близких 
им по духу современных пе
рерожденцев. На одном из 
обсуждений кто-то из зри
телей упрекнул театр; по
чему на сцене такое засилье 
отрицательных персонажей 
и почти нет положительного 
противовеса? Но ведь о тех, 
кто с честью выдержал 
испытание совестью, о своих 
героях мы и так хорошо 
знаем и гордимся ими. А 
сегодня нам важно разоб

раться в другом; откуда бе
рут свои истоки двоедушие, 
чванство, откуда она, не
правда? И эти второстепен
ные персонажи Истории да
ют нам солидную пихцу для 
размышлений.

В пьесе Шатрова немало 
пластов, и каждый из них 
представляет интерес. В 
томском спектакле усилиями 
режиссуры (режиссер-поста
новщик В. Муравец) на пер
вый план выдвинута тема 
человеческого достоинства. 
Помните, как у Чехова ска
зано о необходимости вы
давливать из себя раба? 
Драма по сути заключена 
в самих нас. Тот, кто при
вык воспитывать В себе 
только чувство «винтика в 
механизме», становится
весьма удобной фигурой для 
того же бюрократа, волей- 
неволей способствуя процве
танию его и ему подобных. 
Позиция стороннего наблю
дателя, лишь горестно конс
татирующего (конечно, не 
вслух) недостатки, удобна 
до поры до времени. Дальше 
— предел, расплата, когда и 
«молчальник» сполна пожи
нает плоды своего граждан
ского равнодушия.

Этой мыслью проникнуты 
многие сцены спектакля, 
призьшающего . нас загля
нуть и в собственную душу, 
задуматься над тем, в  чем 
же наше гражданское кре
до. Вот смеемся мы над 
дворником, размахивающим 
метлой и мечтающим о 
возвращении «железных 
порядков», когда и думать- 
то было «не положено». 
Стоп!.. Ведь и сами вдруг 
затоскуем по неким време
нам, кто-то и портретик по
весит на ветровое стекло ав- 
томо1биля. И эти мечтания— 
тоже извращение социализ
ма, только, может быть, не 
по убеждению, а по невеже
ству.

Думается, режиссер точно 
уловил историческое, да и 
просто внутреннее сходство 
ряда персонажей, выстроив 
ту самую цепочку и пору
чив одному и тому же акте
ру исполнять эти роли. На
пример, Дворник, Верховен
ский и главарь современных

Спорт-

ПОДТВЕРЖДЕНИЕ УСПЕХА
ОБ ИТОГАХ СТУДЕНЧЕСКИХ СОРЕВНОВАНИЯ ПО 

ЗИМНЕМУ ФУТБОЛУ РАССКАЗЬШАЕТ ТРЕНЕР 
КОМАНДЫ -  ПОБЕДИТЕЛЬНИЦЫ

Закончился «зимний» круг 
чемпионата студенческого 
общества «Буревестник» по 
футболу. В течение месяца 
на отлично подготовленном 
поле стадиона «Манометр» 
сборные шести вузов города 
провели пятнадцать напря
женнейших матчей. Это бы
ли встречи примерно рав
ных по силе команд, тем бо
лее что на снежном поле 
разница в классе, как пра
вило, невелика.

Соревнования сборных 
команд вузов являются 
своеобразной вершиной пи
рамиды всего массового сту
денческого футбола. В боль
шинстве коллективов прово
дятся в течение зимы пер
венства общежитий, факуль
тетов, институтов. Поэтому 
не случайно эта «подводная 
часть» футбольного айсберга 
обеспечивает стабильные 
успехи сборных команд ву
зов в зимних турнирах. В 
частности, в наиболее пре
стижном из них — на 
приз газеты «Молодой лени
нец», где в ньшешнем году 
в главном финале встреча
лись сборные ТГПИ и уни
верситета.

Вот и в закончившемся 
розыгрыше эти команды 
проводили заключительный 
матч между собой. Победив 
со счетом 2;0, будущие пе
дагоги заняли первое место 
с абсолютным результатом— 
10 очков из 10 возможных.

Несмотря на то* что после 
победы в турнире, проведен
ном газетой «Молодой ле
нинец», команду покинули 
два ведущих футболиста (по 
комсомольским путевкам на 
работу на домостроительный 
комбинат перешли А. Ильин 
и В. Радьков), сборная пед
института сумела провести 
турнир хоть и без особого 
блеска, но уверенно.

На втором месте с семью 
очками — команда медицин
ского института (тренер 
Е. Э. Степанов), заметно 
прогрессирующая в послед
ние годы. В прошлом сезо
не медики заняли третье 
место и вот теперь встали 
на ступеньку выше, потес
нив на пьедестале сборную 
ТИСИ (тренер А. М. Абба
сов), у которой по итогам 
зимнего круга шесть очков. 
У  команды ТГУ четыре очка.

Ниже своих возможностей 
выступили политехники и 
команда ТИАСУРа, не усту
пающие по подбору игроков 
лидерам. Большинство игр 
эти коллективы провели в 
равной борьбе, уступив по
бедителям с минимальным 
счетом.

Одной из задач студенче
ского футбола является под
готовка, по мере возможнос
ти, игроков для главной 
команды области — «Мано
метра». В разное время в ее 
ряды привлекались студен
ты С. Романов, А. Филип-

НАЗВАНЫ ЛУЧШИЕ
в ноябре прошлого года в 

Советском районе Томска 
был объявлен смотр-конкурс 
коллективов на лучшую пос
тановку физкультурно-мас
совой работы. Завершился 
зимний сезон. По его итогам 
и определены победители.

Среди крупных коллекти
вов района лучшим признан 
ТИАСУР. За зиму в инсти
туте проведено около двад
цати лыжных соревнований, 
организованы массовые вы
ходы,на лыжах. Более 400 
человек участвовали в кон
курсе «Лыжня зовет!». Мно
гие выполнили нормы ГТО

и массовые разряды. Сту
денты, преподаватели и сот
рудники института внесли в 
свой «актив» 750 тысян снеж
ных километров. Победите
лем конкурса «Воскресная 
лыжня», проводимого горко
мом КПСС и редакцией 
газеты «Красное знамя», наз
ван коллектив Томского 
филиала СО АН СССР. Сре
ди строительных орггшиза- 
ций лидером конкурса стал 
коллектив домостроительно
го комбината.

Вот уже несколько лет 
приз за лучшую постановку 
физкультурно - массовой ра
боты в районе удерживает

чук, Р. Франк, Р. Киселев, 
А. Ильин (все — ТГПИ), 
Г. Рябов (ТПИ), В. Радьков 
(ТИАСУР) и другие. В 
основном составе сегодняш
ней команды «Манометр» 
С. Баскаков (выпускник 
ТИСИ), Э. Франк (вьтуск- 
ник ТГПИ), А. Перминов 
(студент ТИСИ). Думается, 
что тренеры команды масте
ров сегодня могут внима
тельно присмотреться к игре 
студентов В. Исакова (ТМИ), 
М. Антонова (ТПИ), А. Юсу- 
бова (ТГПИ) и некоторых 
других.

Необходимо отметить доб
росовестное , отношение к 
подготовке игровых полей 
администрации спорткомби- 
ната «Манометр» (замести
тель директора В. Н. Паши- 
нин) и высокое качество су
действа (главный судья А. С. 
Огирчук).

В заключение хотелось бы 
назвать студентов из коман
ды-победительницы, внес
ших наибольший вклад в ее 
успешное выступление. Это 
А. Трунтягин — капитан, 
С. Воронов — комсорг,
A. Юсубов, С. Ходжаков,
B. Голиков. Все они успеш
но сочетают учебу с заня
тиями спортом, активной 
общественной работой на фа
культете физического вос
питания пединститута.

В. БАУЭР, 
тренер сборной ТГПИ, 
член президиума феде
рации футбола Россий
ского совета ДСО «Бу
ревестник», декан фа
культета физвоспитания 

ТГПИ.

коллектив телеграфно - те
лефонной станции. Команда 
лыжников этого коллектива 
успешно выступала в рай
онных и областных сорев
нованиях, активно участво
вали работники ТТС в мас
совых стартах. Большую ра
боту по вовлечению людей 
в эанятия лыжным спортом 
ведет партийная организа
ция станции и ее секретарь 
А. И. Деева.

Среди областных органи
заций лучшим был признан 
коллектив физкультуры 
производственного обт.едине- 
ния «Томское». Приз смотра- 
конкурса также вру»-эн 
ГПТУ-11. За зиму учащиеся 
прошли почти 8 тысяч ки
лометров.

Н. ШИХОВЦОВА.

...С

итальянских «красных
бригад». В спектакле это 
одни из главных фигур,
всех трех играет артист 
А. Буреев. Работник метлы 
— чело(век, не привыкший 
рассуждать, да это ему про
сто не к чему, его истинное 
призвание — повиноваться! 
Артист хорошо передает во
сторг раба, наслаждающего
ся своим рабством, стихию 
восторженного радостного 
холопства. Человек, которо
му не нужны убеждения, но 
нужен — Хозяин. Такой, на
пример, как Верховенский 
из «Бесов» Достоевского.

ЦЕНА погружает
ся в темноту, от
куда-то из глу

бины р о ж д а ю т с я  ос
торожные, чуть шарка
ющие шаги. Прикрывая 
колеблющееся пламя свечи, 
перед нами появляется чуть 
сутуловатая фигура Верхо
венского, он всматривается в 
зал, и блудливая, гаденькая 
улыбка на его лице. «Па
паша мой, Степан Трофи
мович, — шепчет он, снова 
и снова взглядом рыская по 
залу, как бы отыскивая со
общников,—изволили изречь 
как-то, в меня метя, что 
социализм, мол, мысль ве
ликая, да исповедующие не 
всегда великаны...». Он хи
хикает, а перед нами от
крываются такие страшные 
потемки «бесовской» души, 
что мороз по коже... Вот что 
такое «диктатура бессовест
ности», когда под маской со
циалиста оказьшается мо
шенник, преступник или 
просто фанатик, или просто 
дурак. Это ведь проблемы 
не снимает, и, говоря слова
ми автора пьесы, «нам с ва
ми от этого не легче».

«Усовершенствователь» ми
ра Андре Марти, тоже одна 
из главных фигур спектак
ля, — человек с «двойствен
ной» биографией, начавший 
когда-то с пролетарской по
мощи революционному клас
су России и закончивший 
свой путь предательством 
идей социализма. Тиран и 
деспот, для которого чело
век только материгип для 
строительства задуманного 
Марти общества по «казар

менному образцу». В испол
нении артиста Ю. Кисурина 
в первый момент Андре 
Марти кажется несколько 
неожиданным. В полувоен
ном френче, фразы излага
ет четко, ясно, но с каким- 
то сожалением и грустью 
— он не понят миром, кото
рому так хотел добра, бро
шен товарищами, оставлен 
женой... В нем есть притя
гательная сила, в какой-то 
момент его жаль... До той 
поры, пока в голосе «со
циалиста» не появятся 
знакомые и с т е р и ч е с к и е  
ноты. Он тоже видел се
бя фюрером и расчищал 
путь к власти не однажды 
испытанным методом; «рас
стрелять,.. расстрелять... 
расстрелять...». Образ Андре 
Марти — несомненная уда
ча артиста Ю. Кисурина, 
которому удалось донести 
не только суть идей «усо- 
вершенствователя», но и его 
человеческие потемки.

Т
РУДНО говорить об 
отдельных актерских 
^заботах в этом спек
такле. Драматургический 
материал, имеющийся в 
распоряжении исполнителей, 

минимален и не дает воз
можности полностью рас
крыть творческий потенци- 
ал. В какой-то мере эта воз
можность появляется лишь 
в монологах. К тому же ав
тор пьесы поставил актеров 
в чрезвычайно трудное по
ложение их сценического 
существования. Они должны 
присутствовать в спектакле 
как бы в трех ипостасях 
сразу — сотрудника моло
дежной редакции, персона
жа (да не одного) и... само
го артиста. Не все справля
ются с этой задачей. Одни 
обиваются с «очуждения» 
офаза, требуемого режис
сурой спектакля, на более 
близкую психологическую 
игру, другие и вовсе чувст
вуют себя в некоторой рас
терянности. Моментами 
создается впечатление, что 
исполнители не всегда точно 
понимают смысл того, что 
говорят. Эмоциональные, 
граждански страстные про
рывы случаются лишь в 
монологах. Судебное же

разбирательство, а именно 
оно сюжетный стержень 
спектакля, все-таки наибо
лее уямимая часть. Участ
ники процесса (особенно 
этот упрек относится в ад
рес председателя суда и ре
дактора газеты заслуженно
го артиста РСФСР Д. Кир- 
жеманова) элементарно ску
чают. отключаясь от хода 
событий. Для них все зара
нее предопределено, когда 
и где сказать очередную 
реплику. А  здесь каждый 
раз все должно быть внове! 
Пропадает атмосфера дис
пута, спора, той самой игры, 
в которую всюлечены со
трудники редакции. И, ко
нечно, это сказьшается на 
восприятии зала. Вот поче
му напряженный внутрен
ний конфликт пьесы в спек
такле обнаруживает себя 
лишь во втором действии, 
когда и возникает подлин
ный контакт сцены и зала.

П
РИ ВСЕХ «за» спек
такль все-таки не вы
разил всего того, что 
заложено в драматургии. И 
прежде всего — за счет 
снижения эмоционального 

накала,' гражданской страст
ности самих исполнителей. 
Здесь нельзя более или ме
нее выразительно прогова
ривать фразы, , оставаясь 
при этом совершенно равно
душным. Внутреннюю ску
ку артиста в данном случае 
зрители мгновенно улавли
вают. Хотя... В слове для 
защиты можно отметить; ар
тисты так плотно были свя
заны с фактом, что остава
лось минимум возможностей 
для игры, импровизации. 
Но этот минимум смог в 
полной мере использовать 
Н. Мохов! Он создал чело
вечески ясный образ, сумел 
донести до зрителя проС!ле- 
му неограниченной власти. 
Мохов не просто разоблачал 
своего героя, он показывал 
трагедию человека запутан
ной, противоречивой судьбы.

И все же при всех из
держках «Диктатура сове
сти» стала значительным со
бытием нынешнего сезона. 
Гражданственность во все 
века нуждалась в искрж- 
ности, смелости. Все это 
мы находим в спектакле. 
Совпадает наше понимание 
проблем, наши мысли, ва
ши чувства... Споры и раз
мышления. Момент прорьша 
к истине. Мы сходимся в 
одном; «Давайте во всем 
проводить в жизнь заветы 
Ленина. О большем он меч
тать бы не смог».

В этом все дело.
Н. МАСКИНА.

Звучит песня
Всегда, как яа праздник, 

собираются самодеятельные 
артисты на занятия хорово
го кружка в Доме культуры 
райцентра Тегульдет. Репер
туар хора — русские На
родные и песни советских 
авторов, которые звучат в 
исполнении самодеятельных 
артистов, постоянно пользу
ются успехом у своих зеи- 
ляков-тегульдетцев.

НА СНИМКАХ: солисты
хора — Александра Иванов
на Неверовская и Любовь 
Николаевна Тупикина.

Фото Н. Потапова.

ЛЮ Б И ТЕЛЯ М  Д Ж А З А
Для тех, кто любит этот 

жанр музыкального искус
ства, есть приятная новость. 
24, 25 и 2в апреля Томский 
городской отдел культуры, 
облсовпроф, обком комсомо
ла и областная филармония

проводят первый городской 
фестиваль джазовой музьпси 
«На берегах Томи». Первый 
концерт фестиваля состоит
ся в ДК ГРЭС-П, остальные 
— в Большом концертном 
зале филармонии. Среди

С  футболом не расстаемся
Завершился чемпионат и в 

группе иаучных (сотруднинов. 
В этом сезоне впервые коман
ды выступали по иной систе
ме, нежели раньше. Президиум 
облсовета ДСО «Буревестник» 
постановил формировать
команды по принадлежности 
игроков и вузам. В результате 
многие научные сотрудники, 
долгие годы выступавшие за 
родной институт, но нынче ра

ботающие в других учрежде
ниях, оказались за бортам 
состязаний. Мнение подавляю
щего большинства футболис
тов; от этой формулы прове
дения турнира необходимо 
отказаться.

Места же команд распреде
лились так. Первой стала 
команда ТПИ, на втором мес
те — обновленный коллек
тив инженерно-строительного

участников праздника джа
зовой музыки — Томский 
симфонический (фкестр, 
джаз - оркестр университе
та, джазовые трио филар
монии, ансамбль из Стреже- 
вого, а также гости из Ке
мерова, Новосибирска и дру

гие коллективы.
Г. ВОЛОДИН.

института во главе с играю
щим тренером А. М. Аббасо
вым, на третьем — ТГУ. Замк
нула список участников сбор
ная ТИАСУРа.

Что же касается научных 
сотрудников, не допущенных 
к матчам из-за решения прези
диума облсовета ДСО «Буреве
стник», они выступили за 
сборную клуба |«Науиа», прав
да, вне зачета. Любовь и фут
болу взяла верх над обидой.

Б. ТЕРЕХОБ. 
транвр клуба «Наука».

ИЗВЕЩЕНИЕ
15 апреля с. г. в помеще

ние Дома политического 
просвещения (г. Томск, ул. 
К. Маркса, 14) состоится об
ластной семинар лекторов 
по теме; «Нравственные 
проблемы современной со
ветской литературы».

Приглашаются лекторы, 
пропагандисты, преподава

тели вузов, техникумов, 
профтехучилищ, тпкол, ра
ботники творческих органи
заций.

Начало — в 9 часов.

Редактор
Н. Г . НЕСТЕРЕН КО.

n i i i i i i i i i i in i i im ii i im iim m ii i i i i i i i i i i i i iu im m m ii i i i i i i i i i i i i i i

1 =
реклама

А н он с

ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ТОМСКИЙ ТЕАТР ДРАМЫ

15 апреля

«5-й ^  Г О Л О С !»
(инструментальный спектакль) 

с участием артиста Якова Орлова и струнного квартета 
Томского симфонического сфкестра.

Начало — в 22 часа.
Касса работает с 10 до 20 часов.

Т е а т р
ДРАМЫ

14 апреля. «О, женщины...»
— 19.

15 апреля. «Трудные роди
тели» — 19.

КУКОЛ
14 апреля. «Кошкин дом» — 

11. «Самый правдивый» — 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

14 апреля. «Откройте, поли
ция» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ; 

«РОДИНА»
14 апреля. «Трое мужчин и 

младенец в люльке» — 9,
10-45. 12-30, 14-10, 16-20, 1М5, 
20, 21-45.

имени М. ГОРЬКОГО
14 апреля. «Покаяние» (две 

серии) — 9, 12, 15, 18, 21.
«Крии дельфина» — 8-3S, 10-30. 
12-25. 14-20, 16-15, 18-10. 20-05. 
22. «Восемь углов под одной 
крышей» — 9. 10-05, 11-10,
12- 15. 13-20. 14-25. 15-30, 16-35,
17- 40. «Мольба» — ю. «Древо 
желания» — 21.

«ОКТЯБРЬ»
14 апреля. «Покаяние» — 10,

13- 20. 16, 18-50, 21-20. «КРИИ 
дельфина» — 8-40, 12-10, 16-30,
18- 40, 20-20, 22. «Маленькие
проказники» — 10-30. Кино
лекторий «Мечта, профессия, 
долг» — 14-30.

«ПИОНЕР»
14 апреля. Мультфильм

«Власталин времени» — 9,
10-40, 12-20, 14, 15-40. Кино
клуб «Искорка» — 13-20. «Каи 
три мушкетера» (две серии) — 
17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
14 апреля. «Бродяга» (две се

рии) — 9, 12. 15, 18, 21. «Семь 
невест для семи братьев» — 9 
10-50. 12-40, 16, 17-50, 19-40
21-20. Мультсборник — 14-20.

«СИБИРЯК»
14 апреля. «На златом крыль

це сидели» — 9-20, 11. 12-40,
14- 20, 16. 17-40, 19-20, 21.

«АВАНГАРД»
_ 14 апреля. «Визит к Ван 
Гогу» — 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

14 апреля. «Поездка в Ин
дию» (две серии) — 18.

Редакция журнала «Эко
номика и организация про
мышленного производства» 
(ЭКО) проводит 16 апреля, в
17 часов, в Доме политичес
кого просвещения (ауд. 12-я) 
читательскую кон^ревцкю.

Приглашаются подписчики 
и Читатели журнала.

томский дом  УЧЕ» 
НЫХ ПРИГЛАШАЕТ НА 
ВСТРЕЧУ ЗА «КРУГЛЫМ 
СТОЛОМ» С УЧЕНЫМИ ГО
РОДА 14 апреля, в 18 час. 
30 мин., по проблеме профи
лактики неврозов. Ведущие:
A. Я. Шинявскнй, доктор 
медицинских наук, профес
сор, В. С. Положий, доктор 
медицинских наук, Л. Я. 
Шеметова, кандидат меди- 
цютских наук, В. Н. Судаков, 
кандидат медицинских на
ук.

15 апреля, в 19 часов, по 
проблеме гравитаЦям я уни
фикации фундаментальных 
взаи111одействий. Ведущие;
B. Г. Багров, доктор физико- 
математических наук, про
фессор; И. Л. Вухбиндер, 
кандидат физико - матема
тических наук; С. М. Куаен- 
ио, кандидат физико-мате
матических наук.

Издательству «Краевое 
знамя» на постоянную ра
боту требуются; приемщики 
на машины, машинисты на 
бумагорезальные и размо
точные машины, инженер 
но оборудованию и ТБ, нод- 
cotaMe рабочие, кладовщик 
на центральный склад 
(ул. Парковая), дневная тех- 
кпка, водитель электропо
грузчика.

Обращаться; г. Томск, 
пр. Фрунзе, 103, в отдел 
кгщров. Тел. 1-47-00.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ! 
СПОРТИВНО - ОЗДОРОВИ.
т е л ь н ы й  к о м п л е к с
«Т01№» ОБЪЯВЛЯЕТ НА- 
ВОР В АБОНЕМЕНТНЫЕ 
ГРУППЫ ОБУЧЕНИИ ПЛА
ВАНИЮ, р и т м и ч е с к о й  
ГИМНАСТИКИ, ОБЩЕЯ
ф и з и ч е с к о й  п о д г о т о в 
к и , ЛЕЧЕБНЫЕ.

К вашим уСЛ5ГГаМ;
50-метровый бассейн для 

оздоровительного плавания;
детский бассейн для обу

чения плаванию;
зал ритмической гимна

стики, общей физической 
подготовки, тренажеров, для 
профилактики остеохондро
за и сколиоза.

Примерная стоимость або
немента в зависимости от 
количества занятий за квар
тал от 7 до 40 руб.

Запись и оплата абоне
ментов производится все 
дни недели, кроме воскре
сенья, с 17 до 19 часов, в 
субботу — с 9 до 12 часов.

Справки по тел. 4-40-82.

Т Р У М О У С Т Р О И С Т В А

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
В ИНСТИТУТ «ТОМСКГРАЖДАНПРОЕКТ» на проект

ные работы; инженеров по отоплению и вентиляции, во
доснабжению и канализации, строителей, электриков,, 
сметчиков, механиков, программястов, операторов ЭВМ, 
техников всех специальностей, копировщиц. Справки по 
телефону 4-80-95,

В ТОМСКИЙ ФИЛИАЛ ИНСТИТУТА «ЗАПСИБГИП- 
РОЗЕМ» срочно машинисток (со сдельной оплатой труда). 
Справки по телефонам 1-18-92, 1-18-24.

За направлениями обращаться по адресу; г. Томск, 
пр. Кирова, 17,_ в бюро по трудоустройству населения, или 
в его филиалы — ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Администрация, партий- 
ная и профсоюзная органи
зации НИИ прикладной ма
тематики и механики при 
ТГУ выражают глубокое со
болезнование заведующему 
лабораторией А. И. Скорику 
в связи со смертью матери 

ЖИЛЬЦОВОЙ 
Анастасии Ивановны.

Сын и родственники с 
глубоким прискорбие|М сооб
щают о смерти ,

ПРУДАЕВОЯ 
Надежды Федоровны.

Правление Томской обла
стной журналистской орга
низации выражает глубокое 
соболезнование Ю. И. Пру- 
даеву по поводу смерти ма
тери

ПРУДАЕВОЙ 
Надежды Федоровны.

Коллектив Томского гео
логоразведочного техникума 
глубоко скорбит по поводу 
смерти ветерана партии и 
труда, бывшего преподава
теля техникума

ОРЛОВОЙ 
Веры Михайловны

н выражает соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Ректорат, общественные 
организации, коллектив ка
федры и клиники глазных 
болезней Томского медицин
ского института выражают 
глубокое соболезнование 
Н. С. Витковской и Н. Л. 
Балюк по случаю смерти 
мужа и отца

витковского
Анатолия Георгиевича.

НАШ АДРЕС 
________ И ТЕЛЕФОНЫ.
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Томск, ГСП. 
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